

# ACCIÓN

Revista informativa del Gobierno Nacional | Del 5 al 10 de junio de 2023 | AÑO 3 #135 | República de Panamá



**INSTALAN CONSEJO DE SEGUIMIENTO  
Y CUMPLIMIENTO DE LA LEY DE POLÍTICA  
AGROALIMENTARIA DE ESTADO**

# POLÍTICA AGROALIMENTARIA DE ESTADO



## Amigos todos:

El cumplimiento de los compromisos de campaña y la ejecución del Plan de Acción han sido objetivos insoslayables de nuestro gobierno y constituyen, de hecho, hitos importantes de esta administración.

Uno de estos logros ha sido dar vida institucional a instrumentos legales en diversas materias que, convertidos en políticas de Estado, están llamados a tener sostenibilidad en el tiempo al demandar de los sucesivos gobiernos de la República un desarrollo y una ejecución tan comprometidos como el nuestro.

Tal es el caso de la sancionada Ley de Política Agroalimentaria de Estado, primera norma de esta naturaleza adoptada en el continente y que protege al sector productivo de las políticas importadoras consagradas y mantenidas durante décadas en el país.

Al sancionarla, destacué que esta Ley enmienda errores del pasado. No podemos privilegiar las importaciones; cuando se necesiten, para eso están las cadenas agroalimentarias y podemos ponernos de acuerdo en lo que hay que comprar afuera para complementar la producción nacional, pero no importar cuando nuestros productores están cosechando.

La Ley de Política Agroalimentaria de Estado impulsa cuatro bloques de reformas estructurales para el desarrollo multidimensional de la ruralidad en Panamá: Reforma para uso de Agrotecnología y Cadenas Productivas de Valor; Reforma de Educación Agroalimentaria Integral; Reforma del Marco Jurídico del Sector Público y Modelo de Gestión y Reforma del Modelo de Bienestar para las Familias Rurales.

Es igualmente importante subrayar el hecho de que esta ley haya sido aprobada de manera unánime por la Asamblea Nacional, lo cual confirma todo lo que los panameños podemos alcanzar cuando tenemos claridad en nuestros propósitos nacionales.

Saludos,  
**Laurentino Cortizo Cohen**

*Presidente de la República de Panamá*

# CONTENIDO

5



A NIVEL NACIONAL,  
ENTREGAN CARRETERAS  
Y PUENTES

8



CONDECORAN  
A PANAMEÑOS  
ILUSTRES

10



AUMENTA EN MIL  
MILLONES CAPITAL  
DEL BNP

14



PANAMÁ LIDERA  
ESTIMACIÓN DE  
CRECIMIENTO  
ECONÓMICO

20



DESARROLLOS  
URBANÍSTICOS  
BENEFICIAN A 5,287  
FAMILIAS

32



PRIORIZAN  
SALUD MATERNO  
INFANTIL

35



B/10 MILLONES  
PARA CRISIS  
CLIMÁTICA

47



PANAMÁ SE  
PREPARA PARA EL  
PRIMER SIMULACRO  
MULTIAMENAZAS

63



VOCACIÓN DE  
SERVICIO PARA LA  
EDUCACIÓN Y LA PAZ

  
REPÚBLICA DE PANAMÁ  
GOBIERNO NACIONAL

MINISTERIO DE  
LA PRESIDENCIA  
DIRECCIÓN GENERAL DE  
COMUNICACIÓN (DGC)

**ACCIÓN**

Revista informativa del Gobierno Nacional  
Órgano informativo digital interinstitucional  
Teléfono (507) 527-9537



Foto de portada:

Ministerio de la  
Presidencia

## CONSEJO DE SEGUIMIENTO Y CUMPLIMIENTO DE **LEY DE POLÍTICA AGROALIMENTARIA DE ESTADO**



El mandatario invitó a la sociedad civil, productores y consumidores, a sumarse en la defensa de esta política de Estado en beneficio del país.

**La Ley de PADE protege al sector productivo del país de las políticas importadoras que prevalecieron en anteriores administraciones.**

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, instaló el lunes 5 de junio el Consejo de Seguimiento y Cumplimiento de la Ley de Política Agroalimentaria de Estado (PADE), que brinda, por primera vez, seguridad a la

producción agropecuaria del país por los próximos 25 años. El jefe del Ejecutivo, en compañía del ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama, juramentó al Consejo, que está integrado por 29 miembros, 19 de sectores de la

sociedad civil organizada. Cortizo Cohen manifestó que este Consejo asume una importante misión para el país y, en particular, para los hombres y mujeres que se entregan cada día a la difícil tarea de hacer producir el campo. “Los propósitos de la política agroalimentaria están enmarcados dentro de la agenda para impulsar la competitividad y el desarrollo sostenible del país, y uno de esos propósitos es promover la sostenibilidad del sector agropecuario para lograr la seguridad y soberanía alimentaria de los panameños como un pilar del desarrollo nacional”, destacó el mandatario. Agregó que otro propósito es mejorar las condiciones de vida en las comunidades rurales dando estabilidad al sector agropecuario para ofrecer a la gente del campo mayores oportunidades de crecimiento. Cortizo Cohen, quien confía en que el trabajo de este Consejo se realizará con responsabilidad y eficiencia, aprovechó la ocasión para solicitarles a sus miembros que asuman esta misión “con alto grado de compromiso, integridad y plena conciencia de la trascendencia de su labor para el bienestar de todos los panameños”.





En esta sesión semanal del Gabinete de Seguimiento a la Ejecución Presupuestaria, el Mop informó que ya se subió al portal de Panamá Compra la licitación para la rehabilitación de la carretera Santiago - San Francisco - Santa Fe, cuya fecha del acto público será el próximo 25 de julio.

## A NIVEL NACIONAL, ENTREGAN **CARRETERAS Y PUENTES**

Importantes avances en proyectos de carreteras, centros de salud e instalaciones deportivas fueron detallados por los funcionarios responsables de cada entidad durante la sesión semanal del Gabinete de Seguimiento a la Ejecución Presupuestaria y Compromisos, realizada el 6 de junio, encabezada por el ministro de la Presidencia, José Simpson, y Saleh Asvat, secretario ejecutivo de Asociación Público-Privada (APP). El Ministerio de Obras Públicas anunció el cumplimiento de varios proyectos relacionados al Plan de Acción "Uniendo Fuerzas" y detalló que se han entregado 43 proyectos de carreteras y 24 de puentes, mientras que se habilita otra cantidad de puentes en el territorio nacional a través del programa Puentes para el Progreso. La entidad informó que ya se subió al portal de Panamá Compra la licitación para la rehabilitación de la carretera Santiago - San Francisco - Santa Fe, cuya fecha del acto público será el 25 de julio próximo, entre otros proyectos prioritarios para entregar este año. Por su parte, el Ministerio de Salud expuso que se culminó con la instalación de energía eléctrica en el Centro de Salud de Kuna Nega y se

trabaja en el equipamiento y el recurso humano. También destacó que el Centro Materno Infantil de Tambo, en Coclé, estará listo para su entrega con equipamiento en septiembre próximo. En tanto, Pandeportes fue la entidad que registró el más alto avance en ejecución presupuestaria esta semana, con un 14.6%, para alcanzar un total de ejecución del 49.5%. La institución detalló importantes progresos en la construcción del estadio Roberto Mariano Bula, en la ciudad de Colón, con la conclusión de la construcción de la sección A de los estacionamientos y el inicio de los trabajos en la sección B. Además, se detalló que el estadio "Gato Brujo" Salinas tiene el 91.6% de avance, con la espera del permiso de ocupación por el Cuerpo de Bomberos e instalación de la grama. Por su parte, el Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial destacó el avance del proyecto habitacional en Altos de Los Lagos, en Colón, así como el del proyecto de vivienda en Nuevo Cartí, en la comarca Guna Yala. El Ministerio de Gobierno presentó que registra un 26% de ejecución del presupuesto de inversiones con 14 proyectos prioritarios.

**A la fecha, se han entregado 43 proyectos de carreteras y 24 de puentes, mientras que se habilitan otros pasos vehiculares en el país a través del programa Puentes para el Progreso.**

# INVIERTEN B/.91,136,110.27 EN OBRAS DE INFRAESTRUCTURA EN COMARCA NGÄBE BUGLÉ



Actualmente el MOP mantiene en ejecución en esta comarca el proyecto "Estudio, diseño, construcción y financiamiento de la carretera Coclesito - Kankintú", con un monto de inversión de B/.71,903,902.12 y un avance físico del 14%.

Como parte de los compromisos asumidos por el Gobierno Nacional, las autoridades del Ministerio de Obras Públicas (MOP) y del Ministerio de Gobierno (Mingob) presentaron un balance de los avances en proyectos carreteros y otras obras que se desarrollan en la comarca Ngäbe Buglé. Cristóbal Tuñón, secretario general del Mingob, explicó que el Gobierno Nacional ha desarrollado un programa exitoso de recuperación de vías y construcción y rehabilitación de caminos de producción y carreteras. También mencionó los avances que se ejecutan para el mejoramiento de planteles educativos y puentes modulares. Por su parte, el titular del MOP, Rafael Sabonge ratificó las palabras de Tuñón y señaló que a esta administración le ha tocado resolver temas que históricamente han sido abandonados. El pasado

mes de febrero, y como parte del compromiso del Gobierno Nacional con los pueblos originarios, el MOP dio inicio a los trabajos de reparación de puntos críticos en la comarca. Unos 18 proyectos para el diseño y construcción de caminos rurales, que incluyen puentes vehiculares, han sido culminados por el MOP en la zona Ngäbe Buglé, con una inversión total de B/.91,136,110.27. Entre las obras terminadas, están el

diseño y construcción del puente sobre el río Tabasará, sector Llano Ñopo; el diseño y construcción de caminos del distrito de Besikó (CPA (San Juan) Cieneguita - Quebrada Hacha - Lajero - Alto Potrero y Ramal hacia Camarón Arriba); diseño y construcción del camino Cañazas - Kankintú (Tramo 1 Cañazas - Coclesito), entre otras importantes obras. El ministro Sabonge informó que el MOP mantiene en la comarca diversos proyectos en ejecución, entre los que se destacan el proyecto de "Estudio, diseño, construcción y financiamiento de la carretera Coclesito - Kankintú", con un monto de inversión de B/.71,903,902.12 y registra actualmente un avance físico del 14%. También se avanza con la construcción e instalación de puentes modulares sobre los ríos Hacha, Balsa, Liri y San Félix. Igualmente, destacó el ministro Sabonge, se trabaja en la ejecución del proyecto para la solución de puntos críticos en la carretera Chumico - Alto Tólica - Guayabito, que registran un avance físico del 28.67% e incluyen la atención de 9 puntos críticos en el corregimiento de Buenos Aires Cabecera, distrito de Ñurüm.



**En esta zona del país se ha logrado un exitoso programa de recuperación de vías y construcción y rehabilitación de caminos de producción y carreteras.**

## COORDINAN ESFUERZOS CONTRA **DELITOS TRANSNACIONALES**



El Consejo de Gabinete autorizó a la canciller, Janaina Tewaney Mencomo, a presentar ante la Asamblea Nacional para su ratificación dos convenios que refuerzan la cooperación con otros países en estos campos de acción.

El Consejo de Gabinete autorizó, en su sesión del 6 de junio, a la ministra de Relaciones Exteriores, Janaina Tewaney Mencomo, a presentar ante la Asamblea Nacional para su ratificación dos convenios que buscan reforzar la cooperación mutua de Panamá con otros países en la lucha contra la ciberdelincuencia y la delincuencia organizada transnacional. En la sesión, encabezada por el presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, y el vicepresidente, José Gabriel Carrizo, se autorizó llevar ante el Legislativo el Convenio Iberoamericano de Cooperación sobre Investigación, Aseguramiento y Obtención de Prueba en Materia de Ciberdelincuencia, firmado en Madrid el día 28 de mayo del 2014. El objetivo del Convenio es reforzar la cooperación mutua entre los Estados miembros de la Conferencia de Ministros de Justicia de los Países Iberoamericanos para la adopción de medidas de aseguramiento y obtención de pruebas en la lucha de la ciberdelincuencia. También el Gabinete autorizó la presentación ante la Asamblea Nacional del Convenio de Cooperación entre los Estados Miembros de la Conferencia de Ministros de Justicia de los Países

Iberoamericanos en Materia de Equipos Conjuntos de Investigación (COMJB), firmado en Viña del mar, Chile, el día 5 de abril de 2013. El Tratado tiene como objetivo promover la cooperación eficaz y ágil en la lucha contra la delincuencia organizada transnacional, así como la celeridad en los procedimientos penales, mediante el establecimiento de un régimen jurídico aplicable a la creación y funcionamiento de los Equipos Conjuntos de investigación entre los Estados miembros de COMJB.



# CONDECORAN A PANAMEÑOS ILUSTRES POR SU CONTRIBUCIÓN AL DESARROLLO DEL PAÍS



El jefe del Ejecutivo destacó que se trata de valiosos ciudadanos panameños cuyas vidas han contribuido al crecimiento humano y económico del país.

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, concedió la Medalla al Mérito General Victoriano Lorenzo a cinco ciudadanos panameños por sus aportes al desarrollo del país, en un acto celebrado el 7 de junio en el Palacio Dr. Belisario

Porras, sede de la Gobernación de Panamá. La condecoración la recibieron el escritor Álvaro Menéndez Franco, el doctor Adán Ríos Ábrego, el empresario Haralambos "Bobby" Tzanetatos; Idian Reiss Flores, mejor conocida como Sor Lourdes, y el empresario Evangelos Koumanis, tratándose estos tres últimos de reconocimientos póstumos. El jefe del Ejecutivo destacó que son ciudadanos panameños cuyas vidas han contribuido al crecimiento humano y económico del país. "He tenido la oportunidad de conocer en vida a algunos de los que hoy reciben este homenaje, unos aquí presentes y otros que viven en nuestro recuerdo y en nuestros corazones. Es realmente gratificante poder recompensar a estos cinco compatriotas con los honores que les confiere la Patria y el reconocimiento y gratitud de la ciudadanía por sus aportes a la Nación", manifestó Cortizo Cohen en la ceremonia.



## Adán Ríos Ábrego, médico

El doctor Adán Ríos Ábrego es un destacado médico y oncólogo orgullosamente criado en el barrio El Chorrillo que ha hecho importantes contribuciones en la lucha contra el cáncer y el síndrome de inmunodeficiencia adquirida, con el propósito de salvar vidas, relató Cortizo Cohen. Los importantes aportes del doctor Ríos condujeron a la creación de una de las tres patentes desarrolladas para vacunas preventivas contra el virus de inmunodeficiencia humana (VIH) en Estados Unidos, lo que le valió el reconocimiento del M.D. Anderson Center, que le concedió el Premio al Alumno Distinguido (2001) y la Medalla Presidencial de la Universidad George Washington (2003).

**La condecoración la recibieron el escritor Álvaro Menéndez Franco, el doctor Adán Ríos Ábrego, el empresario Haralambos “Bobby” Tzanetatos; Idian Reiss Flores, mejor conocida como Sor Lourdes, y el empresario Evangelos Koumanis.**



### **Evangelos Koumanis, empresario**

Mientras que a Evangelos Koumanis lo describió como un hombre alegre, solidario, desprendido y de principios y valores inquebrantables. “Fue un ejemplo de lo que se puede lograr con el emprendimiento a través del esfuerzo y sacrificio, contribuyendo a la construcción de una mejor sociedad”, añadió el presidente. Koumanis empezó a trabajar en el restaurante Atlántico Pacífico, donde fue reconocido por su buen trabajo. Poco a poco, se fue abriendo camino, primero administró el restaurante Jimmy ubicado en la Plaza 5 de Mayo; y posteriormente adquirió la propiedad donde actualmente está ubicada Parrillada Jimmy, inaugurada el 1 de agosto de 1985.



### **Haralambos Tzanetatos, empresario**

De Haralambos Tzanetatos, el presidente Cortizo Cohen resaltó su vocación humanitaria, su gran corazón y visión social, siempre pensando en el bien común para beneficio de los panameños. Don “Bobby” Tzanetatos fundó importantes empresas, tales como H. Tzanetatos, Grupo Lavery y el Instituto Atenea, de altos estándares académicos, ofreciendo una oportunidad de empleo a cientos de panameños.



### **Álvaro Menéndez Franco, escritor**

El gobernante se refirió en su intervención al escritor Álvaro Menéndez Franco como un intelectual de gran beligerancia, un guerrero incansable con una gran pasión por lo panameño y devoción incuestionable a la Patria. Menéndez Franco estudió letras, teatro, oratoria, poesía y declamación bajo la orientación del escritor Rogelio Sinán y Anita Villalaz. También realizó estudios de economía política, cinematografía y filosofía.



### **Idian Reiss Flores, Sor Lourdes, religiosa**

Idian Reiss Flores, Sor Lourdes, dedicó su vida con gran devoción a atender a los niños en condiciones vulnerables, a darles un hogar, oportunidades para su desarrollo y con ello hizo una gran contribución a nuestra Patria, resaltó el gobernante. Desde 1988, Sor Lourdes ejerció como representante legal y directora del Orfanato San José de Malambo, que atiende a niñas huérfanas, en abandono, maltratadas física y psicológicamente.

## AUMENTA CAPITAL DEL BNP A MIL MILLONES DE BALBOAS



En representación del gobernante, el ministro de la Presidencia, José Simpson, entregó el Decreto Ejecutivo mediante el cual se autoriza el aumento de la capitalización del banco más importante del país.

El ministro de la Presidencia, José Simpson, en representación del presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, hizo entrega del Decreto No.8 del 19 de mayo de 2023, mediante el cual se aumenta a mil millones de balboas el capital del Banco Nacional de Panamá (BNP), la más importante entidad bancaria del país. “Se trata de un hecho de trascendencia para el país y el Estado, puesto que se dirige a fortalecer la estabilidad y la solidez de la entidad, en el marco de la política del Gobierno Nacional de asegurar la institucionalidad del Banco Nacional de Panamá”, señaló el ministro en el acto realizado el 7 de junio con las principales autoridades del BNP. Simpson destacó la importancia, en correspondencia con el hecho de que el banco haya reportado la utilidad más alta en sus 118 años de historia: una cifra récord de B/.195.1 millones en utilidades al cierre del año 2022. “Esto es el resultado del esfuerzo de los colaboradores y la toma de decisiones efectivas en el manejo del balance, generando así mayores rendimientos”, dijo. El ministro precisó

que, “durante los tiempos difíciles y complejos vividos recientemente por los panameños, el Banco Nacional de Panamá ha participado de las soluciones y respuestas instrumentadas por nuestro gobierno para encaminar al país hacia una sólida recuperación económica”. Por su parte, el gerente del BNP, Javier Carrizo Esquivel, afirmó que de esta manera se cumple lo establecido en el artículo 4 del Texto Único de la Ley Orgánica del BNP, la cual determina que el capital del banco será aumentado periódicamente por la Junta Directiva, luego de que el Órgano Ejecutivo emita concepto favorable, atendiendo las disposiciones de la legislación bancaria y mejores prácticas financieras. “Anunciamos con orgullo un importante hito, que logramos la aprobación para capitalizar B/.150 millones más, aumentando el capital pagado del Banco a B/.1,000 millones, lo que nos permite consolidar la posición del Banco de todos los panameños con un patrimonio sólido, para responder de forma rápida y consistente a las necesidades de todos nuestros clientes”, destacó Carrizo Esquivel.

**Al cierre del año 2022, el Banco Nacional de Panamá reportó la cifra récord de B/.195.1 millones en utilidades, la más alta registrada en sus 118 años de historia.**



## RECONOCIMIENTO A CAMPEONES DEL BÉISBOL JUVENIL

**En Panamá Oeste se construyen tres nuevas infraestructuras deportivas: el Estadio Justino “Gato Brujo” Salinas, el Centro de Alto Rendimiento de Béisbol y el Estadio de Béisbol Mariano Rivera.**

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, recibió el 8 de junio en el Salón Amarillo del Palacio de Las Garzas al equipo de Panamá Oeste, monarca del Campeonato Nacional de Béisbol Juvenil 2023. El jefe del Ejecutivo felicitó a los jugadores por lograr su misión y los exhortó a continuar trabajando con disciplina y confianza. “Sin ellas ustedes hoy no estuviesen aquí”, enfatizó. Panamá Oeste se coronó campeón este año al derrotar en la serie final a la novena de Coclé, sumando su tercer título en la categoría juvenil. Sus otros dos campeonatos los conquistaron en 1986 y 1996. Los campeones de la versión 54 del béisbol nacional juvenil agradecieron al gobernante por el recibimiento y apoyo brindado durante el Campeonato Nacional de Béisbol Juvenil 2023, Copa Caja de Ahorros. Cortizo Cohen les entregó un certificado y obsequio por el triunfo alcanzado. En Panamá Oeste se construyen tres nuevas infraestructuras deportivas: el



El jefe del Ejecutivo felicitó a los jugadores por lograr su misión y los exhortó a continuar trabajando con disciplina y confianza.

Estadio Justino “Gato Brujo” Salinas, el Centro de Alto Rendimiento de Béisbol y el Estadio de Béisbol Mariano Rivera. La construcción del Estadio Justino “Gato Brujo” Salinas, con una inversión de B/.6,117,865.72, reporta un avance del 92%, mientras que el Estadio Mariano Rivera y el Centro de Alto Rendimiento de Béisbol registran

un avance superior al 30%. Estas dos últimas obras tienen una inversión de B/.41,737,893.24. Asistieron al acto la gobernadora de Panamá Oeste, Sindy Smith; el director del Instituto Panameño de Deportes, Luis Denis Arce; directivos y cuerpo técnico del equipo campeón nacional juvenil, de la provincia de Panamá Oeste.

GOBIERNO ANUNCIA PREPARATIVOS DEL PROGRAMA

# ‘NAVIDAD SOLIDARIA’



Se distribuirán 1.4 millones de piezas de productos porcinos, avícolas, embutidos y derivados.

**La finalidad es apoyar a las personas con mayores necesidades y respaldar a la agroindustria porcina y avícola del país.**

El Gobierno Nacional anunció los preparativos para el Programa Navidad Solidaria 2023, una actividad destinada a proporcionar a la población alimentos propios de la temporada, como lo son piezas de cerdo, pollo, embutidos y otros comestibles, por un monto de B/.25 millones. El director general del Instituto de Mercadeo Agropecuario (IMA), Carlo Rognoni, informó que los productos del programa han sido donados por cuarto año consecutivo, siguiendo las directrices del presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen. Destacó que el programa ha sido posible con el esfuerzo de los productores y la agroindustria, permitiendo que llegue a la población económicamente vulnerable, con el respaldo

constante del Gobierno Nacional durante los últimos cuatro años, a pesar de la declaración de pandemia. Con esta actividad se buscan dos objetivos principales:

brindar apoyo a las personas con mayores necesidades y respaldar a la agroindustria porcina y avícola nacional, lo que, añadió el director del IMA, contribuye a mantener los recursos circulando en el país. “La idea es que las familias en esas condiciones tengan acceso a estos productos para la época navideña y que los productores se beneficien con el apoyo que les ofrece el gobierno”, apuntó Rognoni. Este año, a partir del 20 de noviembre, se distribuirán, aproximadamente, 1.4 millones de piezas de productos porcinos, avícolas, embutidos y derivados, como se ha hecho en años anteriores. Por su parte, Carlos Pitty, presidente de la Asociación Nacional de Porcinocultores (Anapor), señaló que en los últimos años la producción aumentó un 12% y el consumo per cápita anual pasó de 15 a 18 kilos, el quinto mejor de América, lo que se traduce en empleos y tranquilidad para los hombres y mujeres del campo. La fecha prevista para la distribución de los productos del Programa Navidad Solidaria 2023, será a partir del 20 de noviembre.



## EJECUTIVO DA SEGUIMIENTO A INICIATIVAS PARA IMPULSAR **DESARROLLO DEL DISTRITO DE BARÚ**



Es la segunda vez que el presidente Laurentino Cortizo Cohen recibe a los representantes de distintos sectores de Barú.

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, se reunió en el Palacio Presidencial con representantes de la sociedad civil del distrito de Barú, quienes integran un comité que se encarga de revisar los avances en la mesa de trabajo interinstitucional que da seguimiento a las solicitudes del Comité de Salvación Económica y Social (COSES) de este distrito de la provincia de Chiriquí. Durante este segundo encuentro, el presidente Cortizo Cohen escuchó las inquietudes de los voceros

con relación a los 21 puntos del pliego de solicitudes que elevaron el año pasado y designó las tareas para agilizar las demandas de los residentes de esa región. Los ministros Augusto Valderrama (MIDA), Roger Tejada (Gobierno) y José Simpson (Presidencia); el gobernador de Chiriquí, Juan Carlos Muñoz; y funcionarios representantes en la mesa interinstitucional acompañaron al presidente Cortizo Cohen en la reunión. El ministro Valderrama señaló que una vez al mes la comisión interinstitucional se reúne

con los integrantes de este comité. Valderrama dijo que entre los avances destaca el pago de prestaciones de la Caja de Seguro Social (CSS) a más de 2,300 trabajadores de la antigua cooperativa bananera. Con relación a la solicitud para mejorar el suministro de agua potable, el director del Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales (Idaan), Juan Antonio Ducruet, anunció el adelanto en los pliegos del proyecto para la construcción de dos nuevos módulos en la planta potabilizadora de San Bartolo. Los voceros de las fuerzas vivas de Barú presentaron una propuesta para crear una zona franca en la región; el presidente se comprometió a conseguir las tierras para ese proyecto; sin embargo, les pidió que presenten previamente un estudio de mercadeo o de factibilidad, para lo cual les sugirió buscar apoyo en la Dirección General de Zonas Francas del Ministerio de Comercio e Industrias y con organismos internacionales. El presidente Cortizo Cohen designó tareas para atender distintas peticiones formuladas por los voceros de COSES, entre estas el pago de liquidaciones de deudas con acreedores de la antigua cooperativa bananera.



**Entre los avances se destacó el pago de prestaciones de la CSS a trabajadores bananeros y los pliegos para construir una nueva planta potabilizadora en la región.**

# PANAMÁ LIDERA ESTIMACIÓN DE CRECIMIENTO ECONÓMICO EN LA REGIÓN



El Banco Mundial prevé que el PIB crecerá 5.7% en 2023.

Las estimaciones de crecimiento económico en América Latina y el Caribe del Banco Mundial (BM), para el 2023, destacan a Panamá como líder, con un incremento de su producto interno bruto (PIB) del 5.7%, de acuerdo con la última actualización del organismo internacional. Los otros dos países de la región que más se acercan a las estimaciones de Panamá son Paraguay, con 4.8%; y República Dominicana, con 4.7%. El BM detalla que el crecimiento de Panamá está impulsado por el sector servicios, encabezado por el comercio mayorista y minorista, el transporte, el almacenamiento y las comunicaciones. Sin embargo, la construcción, la industria manufacturera y la minería también han desempeñado un papel importante en el crecimiento económico de Panamá. Además,

	5,7
	4,8
	4,7
	3,5
	3,2
	3,0
	2,9
	2,6
	2,5
	2,5
	2,3
	2,2
	2,0
	1,8
	1,7
	1,2
	-0,4

señala que la economía de Panamá se recuperó rápidamente en 2021. Prevé que la economía crezca un 5.7% en 2023 y un 5.8% en 2024. El déficit fiscal se estima en el 3,0% y el 2,0% del PIB en 2023 y 2024, respectivamente. Las estimaciones del Banco Mundial coinciden con las del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF), que también se ubican en 5% para el año 2023. El ministro Héctor Alexander añadió que “en 2022 se sobrepasó la producción de 2019 y este 2023 incluso vamos a crecer más que en 2019 (3%)”. “Las perspectivas económicas son favorables, la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), el BM y el Fondo Monetario internacional (FMI) colocan a Panamá como líder de la región en crecimiento económico”, señaló el ministro Alexander.

**Las estimaciones del organismo internacional coinciden con las del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF), que también se ubican en 5% para el año 2023.**



Ana Patricia Sánchez, quien competirá en natación, recibió la bandera de Panamá de manos de la primera dama.

## ATLETAS DE OLIMPIADAS ESPECIALES RECIBEN **PABELLÓN NACIONAL**

**En la edición de Berlín 2023, participarán 7 mil atletas en 26 deportes, 190 delegaciones y 20 mil voluntarios.**

Junto al director general del Instituto Panameño de Deportes, Luis Denis Arce, la primera dama de la República, Yazmín Colón de Cortizo, entregó el pabellón nacional a la delegación de Olimpiadas Especiales, que participará en los Juegos Mundiales de Verano en Berlín, Alemania. El emotivo acto se llevó a cabo en el Salón Amarillo del Palacio Presidencial y contó con la presencia de los 18 atletas que estarán defendiendo los colores de Panamá, del 17 al 25 de junio de 2023. La delegación istmeña participará en atletismo, boliche, bocha, gimnasia rítmica y natación, por lo que se han preparado por varios meses para dejar al país en alto. Durante los Juegos Mundiales de Olimpiadas Especiales, el mundo entero es testigo del verdadero significado de valentía, inspiración, determinación y compañerismo de cada uno de los atletas con discapacidad intelectual de todas las edades, géneros

y nacionalidades, que compiten, conviven y comparten la alegría del deporte rompiendo los estereotipos y expectativas de la sociedad, convirtiéndose así en la más grande celebración deportiva de inclusión en el planeta.



La delegación panameña está conformada por 18 atletas de distintas disciplinas: atletismo, boliche, bocha, gimnasia rítmica y natación.

## PROGRAMA INFANTIL DE SEGURIDAD VIAL EN EL PARQUE OMAR



**Los niños y niñas tienen una sesión práctica en la pista, donde deben aplicar los conocimientos adquiridos.**

de dar seguimiento al programa gratuito para niños y niñas, de entre 8 y 12 años, sobre los principios básicos de vialidad para peatones, ciclistas, pasajeros y conductores. Se trata de un programa cuyo objetivo es educar a los niños de forma interactiva acerca de la seguridad vial, con una sesión práctica en la pista, donde pueden aplicar los conocimientos adquiridos. Las actividades del Parque Infantil de Educación Vial consisten en sesiones que duran aproximadamente 1 hora y 15 minutos, con una parte teórica y otra práctica. El horario del parque de seguridad vial es de lunes a domingo, de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. La participación es completamente gratuita y las clases son impartidas por agentes de la Dirección Nacional de Operaciones de Tránsito de la Policía Nacional.

La primera dama de la República, Yazmín Colón de Cortizo, junto a directivos de Fundación Mapfre, hizo un recorrido por el Parque Infantil de Educación Vial en el Parque Recreativo Omar, con el fin



El horario del parque de seguridad vial es de lunes a domingo, de 8:00 a.m. a 5:00 p.m.



Al evento asistieron más de 200 niños y jóvenes de entre 3 y 18 años.

## CLASES GRATUITAS DE AJEDREZ

El Despacho de la Primera Dama de la República, liderado por Yazmín Colón de Cortizo, organizó clases gratuitas de ajedrez a beneficio de más de 200 niños y jóvenes de entre 3 y 18 años. De 1:00 a 4:30 de la tarde del sábado 3 de junio, los niños y jóvenes que asistieron al Domo del Parque Omar pudieron aprender más sobre esta disciplina. El ajedrez ayuda a que los estudiantes estructuren un pensamiento claro, solucionen con rapidez los problemas y a que tengan un pensamiento ágil, por eso el Despacho, junto a la Federación de Ajedrez y clubes de ajedrez del país, sigue brindando clases gratuitas de este eje transversal de la educación "Steam". Este es el quinto evento de este tipo, el tercero que se realiza en el Domo del Parque Omar. El martes 13 esta actividad se llevará a cabo en el parque de Penonomé, en Coclé, con una mañana de ajedrez para más de 200 niños

y jóvenes. En las cinco jornadas realizadas han sido beneficiados cerca de mil estudiantes de la capital, Santiago y La Chorrera.



Esta disciplina ayuda a que los estudiantes tengan un pensamiento ágil.

**Este es el quinto evento que organiza el Despacho, tres de los cuales han tenido lugar en el Domo del Parque Omar.**



Este fondo cuenta con 560,046 afiliados, de los que 166,421 son cotizantes activos; es decir, servidores públicos; y el resto, 393,625, son afiliados que han confiado en el sistema.

## UN 8.69% ALCANZA RENDIMIENTO DE FONDOS DE SIACAP

En abril de 2023, el Sistema de Ahorro y Capitalización de Pensiones de los Servidores Públicos (SIACAP) logró un rendimiento del 8.69% (anualizado) y un rendimiento histórico del 5.79%, de acuerdo con los reportes que presenta el Sistema. El nivel de rendimiento

obtenido por el portafolio de inversiones del fondo SIACAP fue impulsado por la valorización de mercado de los precios de los instrumentos de deuda interna de la República de Panamá, adquiridos por el fondo. Mirna Guillén, asesora de Capacitación del SIACAP, puntualizó que se supervisan las operaciones del Fondo y “es importante destacar que el capital aportado por los afiliados se ha preservado, pues el fondo SIACAP está muy cercano a recuperar el nivel de rendimiento registrado en diciembre de 2021”, antes de la ocurrencia de las volatilidades que experimentó el mercado de valores en el año 2022, por acontecimientos globales como el alza de las tasa de referencia de la Reserva Federal de Estados Unidos en varias ocasiones, el incremento del precio internacional del petróleo y la guerra en Ucrania, entre otros factores. Al cierre del mes de abril, el SIACAP totalizó 560,046 afiliados, de los que 166,421 son cotizantes activos; es decir, servidores públicos; y el resto, 393,625, son afiliados que han confiado en el Sistema (la mayoría ex servidores públicos) que mantienen sus cuentas individuales en el SIACAP y pueden realizar aportes de forma voluntaria a través de banca en línea y/o en el Banco Nacional de Panamá. “La participación y aportaciones de los afiliados, la relación aportes vs. rendimientos y el bajo costo de la gestión de las inversiones y administración de las cuentas individuales le dan sostenibilidad, permanencia y solidez al Sistema”, indicó Manuel León, jefe del Departamento de Estudios Económicos del SIACAP.



**En la actualidad, este sistema de ahorro cuenta con un patrimonio neto de B/.842.8 millones; y desde que inició operaciones en el 2000, el total del monto administrado suma B/.1,888 millones.**

COMPRARÁN CARNE DE CERDO

# A 800 PRODUCTORES



El director general del IMA, Carlo Rognoni, en compañía del titular del MIDA, Augusto Valderrama, firmó los compromisos con los representantes de APUP, Juan Pastor Guevara; y Katherine Martínez, de la Cooperativa la Buena Fe Familiar, para adquirir 400 mil libras de carne de cerdo.

**El Gobierno destina B/600,000 para esta transacción económica.**



Unas 400 mil libras de carne de cerdo serán adquiridas por el Gobierno Nacional para el abastecimiento de los componentes del programa de Solidaridad Alimentaria que lleva a cabo el Instituto de Mercadeo Agropecuario (IMA). Los cerdos serán comprados a la Asociación de Porcinocultores Unidos de Panamá (APUP) y la Cooperativa de Servicios Múltiples La Buena Fe Familiar, integradas por más de 800 productores nacionales. El compromiso fue adquirido el viernes 26 de mayo, durante una gira de trabajo, en la provincia de Coclé, que encabezó el ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama, en la que participó el director general del IMA, Carlo Rognoni. Los representantes de ambas organizaciones agradecieron al Gobierno por esta medida que favorecerá a los porcinocultores de diferentes partes del país.



Las obras avanzan a buen ritmo de ejecución, con más del 50% de construcción física.

## DESARROLLOS URBANÍSTICOS **BENEFICIAN A 5,287 FAMILIAS**

Seis desarrollos urbanísticos avanzan en su construcción en las provincias de Panamá Oeste, Panamá, Colón, Coclé, Chiriquí y la comarca Guna Yala, para brindar un hogar a 5,287 familias con bajos ingresos económicos. Las obras las ejecuta el Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial (Miviot), a través de contratistas, y representa una inversión superior a los B/.358 millones. Entre los proyectos urbanísticos de edificios de cuatro altos y planta baja, con apartamentos de dos y tres recámaras, destacan Altos de Los Lagos - Segunda Etapa (Colón), Ciudad Esperanza (Panamá Oeste) y Miguel "Mickey" Sierra (San Miguelito). Mientras que, en barriadas de viviendas unifamiliares, de dos recámaras, con calles, aceras, parques, alcantarillado y tendido eléctrico, continúan los trabajos en 19 de



La inversión en estas obras alcanza los B/.358 millones.

Octubre (Coclé); Paso Ancho (Chiriquí), para atender a 116 afectados por huracanes; y Nuevo

Cartí (Guna Yala), que busca llevar a tierra firme a familias originarias de la isla Gardí Sugdub, impactada durante años por el aumento del nivel del mar por los efectos del cambio climático, y el incremento demográfico o hacinamiento.

**En Ciudad Esperanza, ya se han entregado 430 soluciones y están por entregar otras 190.**

## AFIANZAN CONOCIMIENTO DEL INGLÉS PARA **BUSCADORES DE EMPLEO**



Funcionarios de la Dirección de Empleo del Mitradel sostuvieron un conversatorio con gerentes de "call centers" o centros de atención al cliente para explicarles el proceso del Plan Acelerador de Empleo.

Con el objetivo de asegurar puestos de trabajo para buscadores de empleo que reforzarán su conocimiento del idioma inglés, el equipo de la Dirección Nacional de Empleo del Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral (Mitradel) sostuvo un conversatorio con gerentes de "call centers" para explicarles el proceso del Plan Acelerador de Empleo. El director nacional de Empleo, Alfredo Mitre, dijo que se trata de un proyecto de planes de formación técnica para el empleo que permitirá, mediante cursos de inglés, el mejoramiento del idioma a un grupo de personas que

fueron seleccionadas a través de la Bolsa de Empleo, las cuales indicaron tener un nivel de conocimiento intermedio del idioma inglés. El Plan Acelerador de Empleo es una iniciativa del Mitradel en seguimiento al plan mundial de aceleramiento de la contratación, impulsado por la Organización Internacional del Trabajo (OIT), dirigido a personas en condición de desempleo o vulnerabilidad social, con conocimiento intermedio del idioma inglés, para ayudarlos a reforzar el idioma y acelerar su contratación en "call centers" y hoteles.



**El Plan Acelerador de Empleo es una iniciativa del Mitradel, en seguimiento al plan mundial de aceleramiento de la contratación, impulsado por la OIT.**

## PERSEVERANCIA Y AMOR POR LAS TRADICIONES



Yaneiris Torres se graduó como Bachiller en Turismo y sueña con ser maestra para enseñar a los niños de la comarca Guna de Wargandí.

telas y agujas. Cada prenda tiene un costo diferente, las pulseritas pueden costar B/.3.00; un paño de mola, unos B/.30.00, aunque le es difícil vender por lo alejado del lugar. Yaneiris comenta que es bueno aprender a confeccionar artesanías para tener una opción económica, independencia y además conservar las tradiciones de sus ancestros. Su madre murió cuando ella era niña, razón que la llevó a vivir y crecer con su abuela y tres hermanos en Nurra. Allí junto, a su abuela, desarrolló la habilidad de coser molas y hacer chaquiras; aprendió sobre sus tradiciones, estudió la primaria y luego un tío se la llevó a Santiago de Veraguas, para que continuara la premedia y la media. En Santiago se graduó de bachiller y aprendió a escribir y hablar español. Después regresó a su pueblo en la comarca, no antes de hacerse la promesa de ingresar a la universidad.

Yaneiris Torres, una joven de Nurra, comunidad de la comarca Guna de Wargandí, se graduó de Bachiller en Turismo y su sueño es ser maestra, para ayudar y enseñar a los niños de su comarca. Se esfuerza y abraza la esperanza de que se le abran puertas y oportunidades para lograrlo. En Nurra, Yaneiris también se destaca por su habilidad y destreza en la elaboración de artesanías tradicionales como prendas de chaquiras, pulseras, collares y molas, con los que consigue algunos ingresos, sobre todo cuando llegan turistas a su comunidad, y de esta manera ayuda al sustento de su familia, incluida su abuela. Aunque es una

actividad que disfruta, a veces se le agotan los materiales, como las cuentas de chaquiras, hilos,



**La joven elabora diversas piezas de artesanías tradicionales con las que genera ingresos para ayudar a su familia.**



Los emprendedores mostraron sus productos en el puesto de exhibición de Ampyme.

## EMPREENDEDORES NARRAN SUS HISTORIAS DE ÉXITO



Oscar Ramos Jirón, director de Ampyme, compartió el panel con el argentino Andy Stalman.



En la actividad participaron Allison Dowdie, productora de cosméticos orgánicos; Abdiel Álvarez, ingeniero eléctrico; Ana Mosquera, productora de café de Colón; y Andrés Castillo, mecánico.

**EXMA Panamá 2023 es un evento internacional que reunió a más de 2,000 participantes y conferencistas internacionales.**

Un grupo de emprendedores de éxito, bajo el auspicio de la Autoridad de la Micro, Pequeña y Mediana Empresa (Ampyme), participaron en la conferencia internacional EXMA Panamá 2023. Siete emprendedores tuvieron la oportunidad de narrar ante un auditorio de más de 2,000 personas, el esfuerzo que hicieron para consolidar sus emprendimientos, también hablaron del apoyo que recibieron del Gobierno Nacional,

a través de la Ampyme. Los emprendedores panameños participaron también en una feria de exhibición con empresas de tecnología, medios de comunicación, bancos, empresas e instituciones, entre estas Ampyme. Este grupo de emprendedores fueron beneficiarios de las capacitaciones que brinda Ampyme, el programa Banca de Oportunidades, Capital Semilla, entre otros.

## ALTERNATIVA EDUCATIVA DIRIGIDA A JÓVENES Y ADULTOS



La jefa de la Dirección de Jóvenes y Adultos del Meduca, Sonia Castro de Suárez y el coronel Jorge Mendives, comandante primer jefe de la Zona Regional Panamá, presidieron el evento.

### **Evangelia Sofía Vásquez asegura que, mientras tenga salud, seguirá con su máquina de coser, creando diseños que realcen la historia de sus antepasados.**

El Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), en alianza con el Ministerio de Educación (Meduca), realizó el lanzamiento del Programa Educativo para Jóvenes y Adultos, dirigido a miembros de la institución que no han culminado sus estudios de primaria, premedia o media. El programa, que se ejecutará a través de la Dirección de Jóvenes y Adultos del Meduca, forma parte de los planes encaminados a profesionalizar a los miembros de la institución. El inicio está previsto para el 12 de junio de 2023. Sonia Castro de Suárez, de la Dirección de Jóvenes

y Adultos del Meduca, expresó su alegría por la implementación de este programa en el Benemérito Cuerpo de Bomberos, que favorece de manera integral la formación de su personal. Se espera que en seis años la institución sea la primera en lograr que todo su personal haya finalizado su educación media, dijo Castro de Suárez, quien reconoció el trabajo realizado por los equipos de ambas instituciones. La iniciativa surgió luego de un censo académico, realizado en las 11 zonas regionales del BCBRP, que permitió conocer el nivel de escolaridad de los miembros de la institución.

## SE INICIAN CLASES EN CENTRO EDUCATIVO **ALTOS DE LOS LAGOS**

**Con inversión de B/.22.3 millones, este centro educativo que lleva un avance de 85%, atiende a la población preescolar, primaria y premedia.**

La comunidad educativa de Los Lagos, en la provincia de Colón, ya tiene su centro escolar totalmente moderno, una obra construida con la inversión de B/.22.3 millones en la que los estudiantes de preescolar, primaria y premedia reciben sus clases en un espacio amplio, digno y agradable que les permite interactuar con sus docentes y compañeros. Las estructuras de preescolar y primaria albergan a 1,300 niños y 40 docentes en dos jornadas. Para los acudientes representa un ahorro sustancial, pues sus hijos ya no tienen que desplazarse hacia otros sectores de la ciudad de Colón. La edificación registra un avance del 85.5%, las plantas destinadas a preescolar, primaria y premedia fueron entregadas y, desde el pasado 15 de mayo, iniciaron las clases en sus instalaciones. Actualmente, se trabaja en el área de la media académica y se espera que antes de fin de año culmine la obra. El proyecto consta de 66 aulas de clases (54 teóricas y 12 de preescolar), laboratorios, salones especializados y cuatro de apoyo; cafetería, sala de música, de profesores, dos bibliotecas, 20 sanitarios, cocina-comedor, dos salones de educación física y gimnasio, entre otras facilidades.



La edificación registra un avance del 85.5%, y las plantas destinadas a preescolar, primaria y premedia se entregaron el pasado 15 de mayo, e iniciaron las clases en sus instalaciones.

# MEJORAN ESTRUCTURAS ESCOLARES EN ÁREAS COMARCALES

El Ministerio de Educación (Meduca) destinó una partida de B/.2.5 millones para la instalación de cocinas, comedores, construcción de espacios físicos y mantenimiento de estructuras en centros educativos de la comarca Ngäbe Buglé, tras giras de trabajo realizadas por funcionarios de distintas direcciones nacionales que permitieron conocer sus necesidades y gestionar los recursos pertinentes. Los presupuestos asignados responden al Fondo Agropecuario y al programa de inversiones, correspondientes a marzo, abril y mayo de este año. En marzo se gestionaron B/.367,275 para esas labores; en abril, B/.1,224,038; y para mayo, B/.934,290. Según la



Las escuelas recibirán el apoyo de la Embajada de los Estados Unidos de América en la realización de distintas obras.



Dirección Nacional de Ingeniería y Arquitectura, en marzo se presentaron 73 informes; en abril 91 y, para mayo, 65. La distribución porcentual es la siguiente: región de Nedrini (37%); Ño Kribo (32%); Kadri (30%) y otros (1%). La Dirección de Ingeniería trabaja, en conjunto con Descentralización y Nutrición del Meduca, en la evaluación de estas cocinas y comedores para diagnosticar las carencias y edificar las mejoras que requieran para una óptima aplicación del programa Estudiar sin Hambre.

**Tebujo, Alto Conejo, Cerro Javilla y Cerro Salitre son los centros educativos que se atenderán en la comarca Ngäbe Buglé.**

## EN MARCHA PROGRAMAS ENCAMINADOS A DISMINUIR ABANDONO ESCOLAR

**La estrategia Modalidades Flexibles brinda nuevas oportunidades de estudios a los jóvenes, incluso en áreas comarcales, donde se observa un alto porcentaje que no ha terminado sus estudios.**



El Copeme, en conjunto con las direcciones regionales y los educadores, realizan campañas de retención y reinserción escolar para sumar la mayor cantidad de estudiantes al sistema educativo.

La ejecución de distintos programas educativos, iniciados por el Ministerio de Educación (Meduca), contribuye a disminuir el porcentaje de estudiantes que, anualmente y por diversas razones, abandonan sus estudios. En los dos últimos años de pandemia por Covid-19, se registró la salida de 12,785 escolares, mientras que, en el año académico 2022, abandonaron las aulas escolares 12,408 alumnos de primaria, 3,409 de premedia y 4,293 en media. Los programas Aprendizaje Acelerado, Modalidades Flexibles y el trabajo que se

realiza desde el Consejo Permanente Multisectorial para la Implementación del Compromiso Nacional por la Educación (Copeme), contribuyen a reducir la ruptura de los alumnos con sus escuelas. Aprendizaje Acelerado garantiza la reinserción de los estudiantes en el sistema educativo, mediante la implementación de estrategias que les facilita el desarrollo de las competencias necesarias, según su nivel escolar. Los educandos, en horas alternas a su horario de clases, asisten a los diferentes cursos que imparten sus docentes.



## SECTOR EDUCATIVO SE ALISTA PARA **TERCER SIMULACRO REGIONAL**



Las normas vigentes establecen la enseñanza obligatoria de la educación ambiental y la gestión integral de riesgos de desastres, como un eje transversal, en colegios oficiales y particulares de todo el país.

Un total de 30,824 estudiantes y 2,114 docentes y funcionarios de 67 escuelas de ocho direcciones regionales de educación participarán en el Tercer Simulacro Regional de Respuesta a Desastres y de Asistencia Humanitaria, acción con la que el Ministerio de Educación (Meduca) tendrá la oportunidad de actualizar los Planes Escolares de Gestión Integral de Riesgos de Desastres (PEGIR). En las regiones de Colón, Chiriquí, Coclé y Darién se simulará el paso de la onda tropical 10 que provocará inundaciones, vientos fuertes y deslizamientos de tierra. Las regiones de Veraguas y Herrera, por su parte, simularán una evacuación ante un sismo en la falla de Tonosí. Por Panamá Centro, los entes y escuelas que estarán en el simulacro son: sede del Meduca, Instituto Bolívar, Colegio San Vicente de Paul, Escuela Bilingüe Omar Torrijos, COIF Meduca, Colegio Isaac Rabin, Colegio Las Esclavas, Colegio Javier, Crossroad Christian Academy, Academia Hebrea, Academia Panamá para el Futuro, el



Centro de Educación Básica General (CEBG) Manuel Amador Guerrero, IPHE, Centro Ann Sullivan Panamá (CASPAN), Hogar de la Infancia y Mamoní Arriba. Por Panamá Oeste, Escuela Bilingüe República de Costa Rica, El Hijo del Carpintero, La Polvareda, José María Barranco, El Arado, Victoria D'Spinay, Chiara Lubich, Magen David Academy, Howard Academy, La Laguna, Las Uvas, Chichivali, Colegio San Carlos,

Las Margaritas, Mata Ahogado, Rodeo Viejo, Los Yerbos, San José de San Carlos y La Pita. De igual forma, participarán los estudiantes de las regiones educativas de Chiriquí, Colón, Darién y Veraguas. La comunidad educativa es un actor fundamental, al considerar la responsabilidad de los docentes en la formación académica, ética y en normas de comportamiento de los niños y jóvenes.

**Los ejercicios que se desarrollarán en el simulacro están distribuidos por región y atienden diferentes escenarios.**

# ESPECIALIZACIÓN EN ENSEÑANZA DE LA FÍSICA



El adiestramiento se llevó a cabo tras un convenio suscrito entre la Senacyt, la Universidad Tecnológica de Pereira y la Universidad Tecnológica de Panamá.

**El propósito es dotar a los docentes de herramientas, estrategias y técnicas específicas para la enseñanza de la Física que les permitan mejorar sus prácticas pedagógicas en el aula.**

Cuarenta y siete docentes panameños de distintas regiones del país participaron de la ceremonia de graduación del Programa en Enseñanza de la Física que tiene como objetivo contribuir con la formación continua de los profesores en servicio para mejorar la enseñanza de la Física en los centros educativos del país y fortalecer las comunidades de aprendizaje de Física en las regiones educativas. Esta especialización se realizó a través de un convenio de colaboración educativa entre la Universidad Tecnológica de Panamá (UTP), la Universidad Tecnológica de Pereira y la Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt). La selección de los docentes se realizó a través de

la Convocatoria Pública de Especialización en la Enseñanza de la Física 2021, dirigida a profesores de Educación Media, con funciones relacionadas a la enseñanza de la Física. El programa busca dotar a los docentes de herramientas, estrategias y técnicas específicas para la enseñanza de la Física que les permitan mejorar sus prácticas pedagógicas en el aula. La especialización tuvo una duración de un año, con un régimen semestral de ocho cursos dictados en modalidad virtual con sesiones sincrónicas y asincrónicas, y con la participación de docentes de Bocas del Toro, Chiriquí, Coclé, comarca Ngäbe Buglé, Herrera, Los Santos, Panamá Centro, Panamá Este, Panamá Norte, Panamá Oeste, San Miguelito y Veraguas.

# VACUNACIÓN CONTRA ENCEFALITIS EQUINA

**Esta enfermedad es transmitida por mosquitos a humanos y equinos. La circulación enzoótica ocurre en áreas geográficas definidas, teniendo capacidad de causar epidemias de la enfermedad con morbilidad y mortalidad de importancia significativa.**



Los especialistas piden a los propietarios que notifiquen a la agencia del MIDA más cercana sobre cualquier animal con indicios de la enfermedad.



Una jornada de vacunación contra la encefalitis equina en la provincia de Darién realizó el Ministerio de Desarrollo Agropecuario (MIDA), a través de la Dirección Nacional de Salud Animal, iniciando en las comunidades de Río Osito, Aruza y Aguas Calientes. Durante la actividad, fueron vacunados 31 equinos, beneficiando a 15 productores. Además, se impartieron charlas y se entregó material informativo a 94 personas, entre productores, estudiantes y docentes de las comunidades de Río Osito y Aguas Calientes. En las próximas semanas se realizarán nuevas jornadas de vacunación en otras comunidades susceptibles de la provincia de Darién. De acuerdo con los especialistas de Salud Animal, para un control de la enfermedad se solicita vacunar a los equinos contra la encefalomielitis equina, mantener limpios los corrales, realizar el control de malezas y vectores eliminando los criaderos de mosquitos y seguir las recomendaciones del Ministerio de Salud, ya que no existe tratamiento curativo, sólo preventivo mediante la vacunación. Los expertos piden que notifiquen todo animal con signos nerviosos, caído, sospechoso o encontrado muerto, a la Agencia del MIDA más cercana o a las oficinas de Salud Animal, ya que el personal de campo tiene la instrucción de atender de forma inmediata todos los reportes de animales con enfermedad neurológica.

## USO Y MANEJO EFICIENTE DEL AGUA EN LA **PRODUCCIÓN DE ALIMENTOS**



En este encuentro participaron la secretaria general del MIDA, Erya Villarreal; la secretaria general del IDIAP, Candice Herrera; y por la Embajada de Israel, Isabel Méndez, entre otros.

la agricultura nacional y el manejo de agua en la parte de producción de alimentos. Destacó que, además de este hay tres proyectos preaprobados con Israel: un estudio sobre el uso eficiente y la dotación de agua para el Arco Seco, otro sobre el uso de agua de riego en la parte media del río Santa María y también del impacto del uso de agua eficiente en la productividad y eficiencia de la agricultura familiar. Carmen Justiniani, encargada del fortalecimiento de las capacidades comerciales del MICI, expuso los proyectos que han sido preseleccionados por Israel bajo el marco del Tratado de Libre Comercio con Panamá, algunos de los cuales son de componentes hídricos y agrícolas.

El Comité de seguimiento del Proyecto Centro de Excelencia Hortícola de Innovación Agropecuaria Panamá - Israel (en El Ejido, provincia de Los Santos) sostuvo una reunión liderada por el ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama, y su equipo de trabajo, donde se revisó el cronograma y plan de ruta de las actividades que se impulsan para ponerlo en marcha lo más pronto posible. El ministro Valderrama señaló que este comité, integrado por el MIDA, el Instituto de Innovación Agropecuaria de Panamá (IDIAP), el Ministerio de Comercio e Industrias (MICI) y la Embajada de Israel en Panamá, le da seguimiento al proyecto para



**Israel está interesado en desarrollar con Panamá temas agrícolas, hídricos, de investigación e innovación, por lo que ya han sido preseleccionados nueve proyectos, incluyendo el de Los Santos.**

PRIORIZAN SALUD

# MATERNO INFANTIL



José Leonardo González, doctor especialista en Ginecología y Obstetricia, funge en la actualidad como jefe nacional del Programa Materno Infantil de la Caja de Seguro Social (CSS), cargo que ejerce de forma simultánea con el de director médico del Centro Materno Fetal y Obstétrico de Alta Complejidad en Ciudad de la Salud. También brinda sus aportes a la docencia como profesor de Ginecología de la Facultad de Medicina en la Universidad de Panamá. En su extensa hoja de vida profesional y académica ostenta un doctorado en Ciencias Clínicas con especialización en Medicina Materno Fetal; maestría en Ciencias Clínicas con Especialización en Ginecología y Obstetricia; especialización en Docencia Superior y en Entornos Virtuales de Aprendizaje, y un diplomado en Salud Pública.

## ¿CÓMO CONTRIBUYE EL PROGRAMA MATERNO INFANTIL EN LA SALUD DE LOS PACIENTES?

Este es un programa que contribuye a la disminución de las muertes y padecimientos en madres, niños y

adolescentes, a través de intervenciones que se basan en la promoción de la salud, prevención de enfermedades, atención y rehabilitación, asegurando el bienestar biopsicosocial y ambiental de estos grupos, sus familias y también sus comunidades. De esa manera, se dan las bases para la planificación y la organización en los diferentes niveles de atención.

## ¿CUÁLES SON LOS SERVICIOS NOVEDOSOS DEL PROGRAMA NEONATAL?

Tenemos el tamizaje para preeclampsia, que se ofrece a la población de riesgo en el primer trimestre de gestación. De esa manera, identificamos a las pacientes a quienes se les suministran medicamentos para reducir la probabilidad de desarrollar preeclampsia durante el embarazo. Como complemento, se trabaja con ellas para desarrollar estilos de vida saludable, mediante estrategias cardiometabólicas para reducir los riesgos de desarrollar, por ejemplo, diabetes gestacional. Igualmente, se implementó el sistema "Mamá Canguro" con beneficios para los bebés



prematuros, humanizando los cuidados neonatales. Este programa se basa en el contacto piel con piel entre la madre y el bebé, una técnica innovadora para el tratamiento y manejo ambulatorio de niños prematuros y de bajo peso al nacer. Además, tenemos a la disposición el Banco de Leche Humana que brinda soporte a niños en cuidados intensivos que son prematuros, gracias a la colecta del llamado “oro líquido” por madres donantes, siendo la leche humana el mejor alimento para el bebé. A su vez, está el tamizaje materno, para observar riesgos en el embarazo; los tamizajes neonatales que se hacen en el nacimiento. Además, la CSS es pionera en el tamizaje cervical, utilizando el papanicolau, junto con la genotipificación del virus del papiloma humano, para detectarlo en su etapa premaligna y evitar que se convierta en cáncer.

### **¿EN QUÉ CONSISTE EL SISTEMA SIP PLUS, PUESTO EN MARCHA RECIENTEMENTE?**

Es una herramienta digital que nos pone a la vanguardia en Latinoamérica, y que consiste en un expediente electrónico que favorecerá la comunicación entre los expedientes del Ministerio de Salud con los de la CSS. SIP Plus permitirá, por ejemplo, que una mujer a quien se le están realizando los controles prenatales en un centro de salud, y que desee dar a luz en alguna instalación de la CSS, los especialistas puedan

acceder a toda esa información clínica. Además, se podrá realizar mediciones y cálculos porcentuales, para la formación de datos estadísticos sobre lo que le está ocurriendo a la población maternal y de recién nacidos.

### **¿QUÉ SON SERVICIOS DE SALUD AMIGABLES PARA ADOLESCENTES?**

Uno de sus programas es el Verano Virtual, experiencia innovadora que se ejecutó, por primera vez, en medio de la pandemia, al cerrarse los servicios de forma física, pero que eran necesarios para el abordaje de la población adolescente. Ideamos cursos para el desarrollo de habilidades para la vida, entre ellos, ajedrez, recetas saludables, así como charlas para mejorar la autoestima, y la práctica de actividades físicas con fisioterapeutas y profesores de educación física. El Verano Virtual ayudó a identificar a niños con conductas de riesgo, por causas como el encerramiento o por dificultades que vivían en sus hogares. El éxito del programa nos encaminó al siguiente paso, que fue entrar a plataformas como YouTube, incursionando en temáticas como primeros auxilios, lengua de señas, huertos caseros y reciclaje, las cuales continúan en la red. Este año participaron más de 7 mil jóvenes a nivel nacional.



### **JOSÉ LEONARDO GONZÁLEZ,**

jefe nacional del Programa Materno Infantil de la CSS.

# SEGUIMIENTO A PROYECTOS DE **SANIDAD AGROPECUARIA**



tecnologías y asistencia para prestar el mejor servicio posible a los productores y preservar el patrimonio fitozoosanitario del país. Los directores de Sanidad Vegetal, Pablo Rodríguez; de Salud Animal, Carlos Moreno; y de Cuarentena Agropecuaria, Kirian Cerceño, expusieron los proyectos que están impulsando, los avances de obras, tanto financieros como presupuestarios, y los que están en diseño para elevar las propuestas a licitación a través del OIRSA, a fin de que estas infraestructuras nuevas sirvan para prestar el servicio adecuado al sistema sanitario agropecuario nacional. El ministro Valderrama habló sobre la importancia de continuar trabajando en equipo, acelerar los procesos y darles seguimiento semanal y mensual a las actividades para alcanzar la mayor ejecución posible de estos recursos, a fin de que este aporte de los servicios públicos pueda ser revertido con eficacia y eficiencia al servicio sanitario nacional.

Acelerar los procesos para ejecutar los fondos asignados por el Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria (OIRSA) para desarrollar los proyectos que fortalezcan el sistema sanitario a nivel nacional, en favor de Panamá y el sector agropecuario, fue el tema principal de una reunión encabezada por el ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto Valderrama,

su equipo de trabajo y los directivos de Sanidad Vegetal, Salud Animal y Cuarentena Agropecuaria. Estos fondos provienen de recursos administrados por el OIRSA, que entran a este organismo a través de los servicios que se brindan en Cuarentena Agropecuaria, Sanidad Vegetal y Salud Animal y son reinvertidos para el fortalecimiento de la sanidad agropecuaria con



El Mida busca acelerar los procesos para ejecutar fondos asignados por el Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria (OIRSA) para desarrollo de proyectos que fortalezcan sistema sanitario agropecuario del país.

**Se cuenta con un presupuesto destinado a mejoras de infraestructuras, modernización, fortalecimiento de los laboratorios, digitalización, mantenimiento y reparaciones de maquinarias, equipos y recursos humanos.**



Panamá se prepara para afrontar el fenómeno de El Niño en los próximos meses.

La asignación de B/.10 millones al Ministerio de Desarrollo Agropecuario (MIDA) para intensificar las acciones de apoyo y preparar a los pequeños productores ante la variabilidad climática, lo que ayudará a garantizar la seguridad alimentaria de los panameños en 2023 y 2024, anunció el ministro Augusto Valderrama, tras ser declarado por el Gobierno Nacional el estado de emergencia ambiental. El ministro explicó que el Consejo de Gabinete declaró la emergencia en todo el territorio nacional frente a la sequía prolongada como consecuencia de la crisis climática y recordó que las altas temperaturas, la evaporación y la falta de lluvias son el preámbulo de la llegada de un posible fenómeno de El Niño, con lo que disminuiría la producción de agua para el consumo humano y la actividad agrícola. Ante este panorama, el ministro Valderrama señaló que el MIDA, como entidad autorizada para realizar las contrataciones especiales necesarias, fortalecerá el programa para la construcción de pozos profundos, abrevaderos, represas, cosecha de agua y caminos de producción, con el objetivo de que los ganaderos y agricultores tengan el agua suficiente para sus animales y su producción agrícola. También destacó que se continuará apoyando a los productores con alimento para el ganado y subproductos agrícolas, especialmente en el rubro de arroz y hortícola.

## B/.10 MILLONES PARA **CRISIS CLIMÁTICA**



**La declaratoria del estado de emergencia permitirá avanzar más rápido en la gestión del apoyo para los pequeños productores.**

# MAPEAN POBLACIÓN Y UBICACIÓN DE ESPECIES DE BAMBÚ EN PANAMÁ



Con esta planta se puede formar una barrera que ayuda a reducir la sedimentación.

El Ministerio de Ambiente (MiAmbiente) lidera un levantamiento de imágenes con equipos de alta tecnología para elaborar un mapa que identificará las diferentes especies de bambú que existen a nivel nacional. Es un proyecto que desarrollan la Dirección de Información Ambiental, el Departamento de Teledetección y la Dirección Forestal de MiAmbiente con el apoyo de la Organización Internacional del Bambú y el Ratán (Inbar). Este proceso es clave en tiempos en que se agrava la sequía. Es vital establecer acciones que permitan conocer la cantidad y tipos de recursos naturales que pueden ser de gran funcionalidad de reservorios de agua. En el caso del bambú, actúa como un depósito al recolectar y almacenar grandes cantidades de agua en sus rizomas y tallos durante la temporada de lluvias, para devolverla al suelo, ríos y quebradas durante la sequía. Una hectárea de bambú guadua puede almacenar unos 30,000 litros de agua. Arcenio González, ingeniero forestal de MiAmbiente, destacó que el uso de bambú es ideal para la protección de fuentes hídricas, por ende, en la conservación de los suelos.



**Por ser de crecimiento rápido, esta especie forestal presenta altas tasas de captura de carbono.**

# ESTUDIAN EL DESPLAZAMIENTO Y LA MIGRACIÓN CLIMÁTICA INTERNA

**MiAmbiente elabora un informe de desplazados climáticos para la identificación de personas vulnerables y en peligro por los eventos de lento progreso, como el aumento del nivel del mar.**

Con el objetivo de conocer el estado actual del desplazamiento humano en Panamá desde diferentes perspectivas: académica, científica, técnica y social, el Ministerio de Ambiente (MiAmbiente) realizó la conferencia "Sistema de monitoreo y evaluación de la adaptación al cambio climático en Panamá y su compromiso con el reporte de los desplazados climáticos a nivel nacional". La actividad contó con exposiciones sobre el trabajo realizado por la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR), el Ministerio de Vivienda y Ordenamiento Territorial (Miviot) y MiAmbiente, a través de la Dirección de Cambio Climático. Daniel McGuire, en representación de ACNUR, abordó las actividades realizadas por la institución, desde los datos que manejan hasta la cooperación institucional para el apoyo a los refugiados y migrantes en Panamá. Por parte del Miviot, la viceministra de Vivienda, Daniela Martínez, se refirió a las soluciones



Es un encuentro de gran importancia para el ámbito de los derechos humanos.

brindadas a las poblaciones afectadas por el impacto indirecto de los huracanes Eta e Iota en Panamá. Las analistas de Cambio Climático de MiAmbiente resaltaron que contar con los estudios sobre los escenarios de cambio climático son vitales para la toma de decisiones, debido al incremento del nivel del mar, y el Sistema de Monitoreo y Evaluación que, mediante

indicadores, recolectan información nacional para el seguimiento de la adaptación al cambio climático. El taller concluyó con la importancia del trabajo en equipo, porque cada una de las entidades cuenta con datos y capacidades técnicas que pueden ser fortalecidas, pero que son suficientes para iniciar los estudios necesarios y planificar con base en la prevención.





Esta planificación también se desarrolla para disminuir la tala ilegal.

## PLAN PILOTO PARA IDENTIFICAR ADN DE LA MADERA



A fin de establecer una hoja de ruta para desarrollar métodos científicos que ayuden a determinar especies y el origen geográfico de diversas maderas, se realizó una reunión de

coordinación entre el Ministerio de Ambiente y la Organización Internacional de Maderas Tropicales (OIMT) para iniciar un interesante proyecto piloto en Panamá. Durante

la reunión, se presentó cómo se aplicará un plan piloto de análisis de isótopos (muestras de maderas) para rastrear la procedencia de maderas sustraídas, en este caso se realizará un muestreo de especies panameñas. Un objetivo del proyecto es trabajar en el uso de la madera sostenible, gracias a que la estructura de madera a gran escala puede reducir las emisiones de dióxido de carbono (CO<sub>2</sub>). Esto se busca debido a que alrededor del 30% de las emisiones de CO<sub>2</sub> provienen del cemento y productos del acero; además, un 20% proviene del deterioro forestal. Este plan tiene como fin estudiar, con el apoyo de MiAmbiente, la posibilidad de estimar el origen geográfico, los años de crecimiento y las especies de madera a bajo costo, para así cumplir con el objetivo del uso de la madera sostenible.

**Akira Kagawa, investigador de la Organización Internacional de Maderas Tropicales, participó acompañado de técnicos del Forestry and Forest Products Research Institute.**

## RECOPILAN DATOS CATASTRALES DE **DOS MIL PREDIOS EN DONOSO, COLÓN**



En las jornadas de Exposición Pública, los beneficiarios verifican sus linderos y colindancias.

**Esta acción beneficia a humildes familias de los corregimientos de El Guásimo, Miguel de la Borda, Gobeá y Río Indio, en la provincia de Colón.**

Los datos catastrales de dos mil predios pertenecientes a familias que residen en el distrito de Donoso, provincia de Colón, han sido recopilados por personal de la Dirección de Titulación Masiva de la Autoridad Nacional de Administración de Tierras (Anati), lo que ha permitido que más del 50% de este total se hayan llevado a Exposición Pública, uno de los pasos finales para la titulación. Esto representa un total de 550 hectáreas catastradas, tierras en manos de humildes familias de los corregimientos de El Guásimo, Miguel de la Borda, Gobeá y Río Indio, que finalmente recibirán la seguridad jurídica de los terrenos donde han construido sus hogares

y cultivado por décadas. Roberto Lide, director de Titulación Masiva, consideró este proceso como histórico, al devolver la esperanza a estos hogares que han esperado años por lograr su anhelado título de propiedad. Para el personal de Anati, es un orgullo retomar los trabajos de levantamiento catastral en el área de Colón, pues representa la parte más noble que puede tener un ser humano, poseer la legalidad de su tierra. Cumpliendo con el pueblo panameño, la Anati ha desarrollado jornadas de Exposición Pública en Donoso y, esta semana, personal de la entidad se trasladó al distrito Omar Torrijos Herrera para el proceso de actualización de unos 400 expedientes para titulación.

# EMPLEABILIDAD E INSERCIÓN LABORAL PARA **POBLACIÓN VULNERABLE**



El Consejo Superior de Trabajo contribuirá al desarrollo económico del país con miras a la igualdad de oportunidades.

Durante la 111a. Conferencia Internacional del Trabajo, el viceministro de Trabajo y Desarrollo Laboral, Fernando A. Castellero, resaltó el compromiso del Gobierno Nacional en apoyar la coalición mundial por la justicia social, iniciativa sin precedentes que contribuirá de manera eficaz y sostenible a la promoción de la justicia social y el trabajo decente, con el fin de no dejar a nadie atrás y acelerar el cumplimiento de la Agenda 2030. "Hemos aunado esfuerzos con el compromiso de crear un Consejo Superior de Trabajo como Órgano Tripartito permanente, de naturaleza deliberante y consultiva, que contribuya al desarrollo económico del país con miras a la igualdad de oportunidades, equidad y respeto a los derechos humanos en que se fundamenta la justicia social", añadió Castellero Espino. El viceministro se refirió

a los avances más destacados en la institución, como la ratificación e implementación de convenios internacionales, aprobación de políticas públicas de empleabilidad e inserción laboral de los jóvenes y mujeres en condiciones de vulnerabilidad socioeconómica,

el programa Empleo Solidario, cursos rápidos de habilidades para el empleo, proyecto de formación en inglés; Orienta Panamá, el plan de reconversión vocacional para ingresar a la industria marítima y el fortalecimiento del servicio de empleo.



La 111a. Conferencia Internacional del Trabajo de la OIT, en Ginebra, en Suiza, se realiza del 5 al 16 de junio de 2023.

# PANAMÁ AVANZA HACIA LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE



## El Plan Colmena interviene los 300 corregimientos más vulnerables del país y es un mecanismo acelerador de los ODS.

La titular del Ministerio de Desarrollo Social (Mides), María Inés Castillo, fue invitada por la Universidad Santa María La Antigua (USMA) y la Fundación Paraguaya al Primer Ciclo de Conferencias Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) #1 Fin de la Pobreza, en donde participó

como expositora en el panel "Valores inherentes en la medición de la pobreza". En su intervención, la ministra Castillo destacó los desafíos e implementación de las metas y objetivos de la Agenda 2030 desde la perspectiva del compromiso asumido por el Gobierno Nacional,

liderado por el presidente, Laurentino Cortizo Cohen, que se desarrolla a través del Plan Colmena como acelerador de los ODS. "Definitivamente que, acabar con la pobreza en todas sus formas, es uno de los desafíos más ambiciosos que nos planteó la Agenda 2030 y que abarca varios compromisos globales que la administración del presidente Cortizo Cohen aceptó e incluyó en nuestra agenda social y económica 2020-2024, promoviendo la justicia social, la equidad y las oportunidades, procurando siempre acelerar los procesos y acciones para cumplir con el Plan Colmena", enfatizó la ministra Castillo. Reconoció que se necesita una política social integral, concertada, efectiva y con enfoque territorial para atender, sobre todo, el impacto de la pandemia. Además, resaltó que, para poner fin a la pobreza en todas sus dimensiones, la administración Cortizo implementó la Estrategia Nacional Plan Colmena, que interviene en tres de los cinco Panamá: el Panamá rural agrícola, el Panamá de los barrios y el Panamá de las comarcas.



La ministra María Inés Castillo participó como expositora en el panel "Valores inherentes en la medición de la pobreza".



A Evangelia Sofía Vázquez la llena de orgullo diseñar ropa étnica afroantillana.

## MÁS DE 30 AÑOS DISEÑANDO VESTIDOS TÍPICOS

En el taller de Evangelia Sofía Vázquez hay mucha tela por cortar. Los retazos esparcidos alrededor de su máquina de coser evidencian que el trabajo apremia. Son días de mucho ajetreo y esas son buenas noticias para esta colonense de 77 años de edad, beneficiaria del programa 120 a los 65 del Ministerio de Desarrollo Social (Mides). Evangelia es una costurera autodidacta, que hace más de 30 años forjó una carrera provista con lo necesario: aguja, telas, alfileres e hilos. Con este oficio logró una hazaña de la que se siente orgullosa: educar a sus cuatro hijos. Mientras corta un pedazo de tela para hacer un lazo que le han solicitado, asegura que se siente feliz de ser una mujer negra. Le encanta su color de piel y su pelo alborotado, el que no lo cambiaría por nada del mundo. "Soy costeña con

mucho orgullo, estoy feliz de representar un grupo étnico que tanto ha aportado al desarrollo de este país. ¡Que viva la etnia negra!", gritó con orgullo. En la sala de su casa, donde funciona su taller en la provincia de Colón, casi no hay espacio libre para caminar. En un improvisado closet cuelgan trajes, pantalones, blusas y pollerones de vivos colores, a la espera de ser retirados por residentes de la comunidad costera de María Chiquita, que todos los años buscan una pieza que los haga sentir afrodescendientes. Diseñar ropa autóctona de la etnia negra llena de orgullo a Evangelia, porque siente que cada pieza la representa. Al final son tres décadas en el negocio que la han dotado de una vasta experiencia que le permite diseñar piezas únicas. Los estampados y las telas con temática

**Evangelia Sofía Vázquez asegura que, mientras tenga salud, seguirá con su máquina de coser hogareña, creando diseños que realcen la historia de sus antepasados.**



de animales como el jaguar y el león, son parte de sus diseños. También están los gorros "kofi" y las pañoletas que engalanan las cabezas de las mujeres, además de los atuendos con flores y las polleras congos que han tomado protagonismo en los últimos años. "Los vestuarios afroantillanos son hermosos; mientras tenga aliento, seguiré cosiendo, tejiendo y confeccionando atavíos que nos representen", acotó.

**PROGRAMA QUE RESTITUYE LOS DERECHOS DE LOS TRABAJADORES**

Evangelia representa a los 122 mil panameños inscritos en el programa 120 a los 65 que durante toda su vida productiva trabajaron, pero que no pudieron acceder a una jubilación, pensión o programa de protección. Recuerda que durante sus años mozos realizó diferentes trabajos, como cortar cabello y cocinar, pero todos de manera informal y ninguno ofrecía una jubilación. "Gracias a la transferencia del programa 120 a los 65 puedo

comprar los cinco medicamentos que requiero para tener una salud estable. Además, puedo comprar alimentos, al igual que insumos que uso en el taller", precisó. La titular del Mides, María Inés Castillo, resalta que el programa 120 a los 65 restituye los derechos de los trabajadores que no devengan ningún salario. Además, se constituye en una respuesta del Estado para las personas mayores en condición de vulnerabilidad, que por diversas circunstancias no lograron beneficiarse de los programas de jubilación o pensión. Explicó que la historia de Evangelia demuestra que los programas sociales de protección cumplen una función social a favor de esa población vulnerable. "Desde el Mides estamos comprometidos con reforzar nuestros programas de transferencias para que sigan llegando a los panameños y panameñas que más lo necesitan. Nuestro objetivo es que nuestros beneficiarios puedan acceder a los servicios básicos y desarrollar emprendimientos sostenibles", enfatizó la ministra Castillo.





## OPERACIÓN PARA REFORZAR **CONTROL DE LAS FRONTERAS**

**Este año han cruzado por la selva darienita más de 166 mil migrantes; el 60% son adolescentes y menores de edad.**

El Gobierno de Panamá, a través del Ministerio de Seguridad Pública, inició en la provincia de Darién y sectores apartados de la Comarca Guna Yala, la campaña "Escudo" para informar que la selva no es un paso y la "Operación Chocó", para patrullar y evitar la entrada de migrantes, con el propósito de mantener el control de las fronteras terrestres, marítimas, proteger el medio ambiente y los recursos naturales. Durante un acto realizado en la Base Aérea del Servicio Nacional Aeronaval, Mayor Salvador Córdoba en Nicanor, en Darién, se informó que se busca neutralizar la delincuencia organizada, el tráfico ilegal de migrantes y preservar la biodiversidad en Darién, mediante

operativos que garanticen la paz y el bienestar del país. El ministro de Seguridad Pública, Juan Manuel Pino, quien estuvo en compañía de los directores de los estamentos de seguridad, dijo que lo importante es unificar esfuerzos y la articulación de más unidades especiales de los estamentos de seguridad, para contrarrestar el flagelo de las organizaciones criminales que roban y ultrajan a la población migrante. "La migración empezó como algo humanitario, pero ahora el crimen organizado lo está utilizando para sacar provecho de esta situación, lo que se convierte en un problema de seguridad nacional", aseguró el ministro Pino.



Mediante la campaña Escudo, los estamentos de seguridad han rescatado a 31 personas y recuperado 13 cuerpos.

## PLANES DE PREVENCIÓN CONTRA LA VIOLENCIA EN **CENTROS ESCOLARES**



Meduca y el Consejo de la Política Criminológica estudian la situación de la deserción escolar para mejorar los programas preventivos.

**La deserción escolar incide en los niveles de delincuencia.**

Rodríguez Gil, quien participó en esta actividad, resaltó la importancia de trabajar de forma conjunta las entidades e instituciones y aplicar la pedagogía del amor en las escuelas para lograr cambios. "Hay que generar políticas de Estado, no de promesas". Por su parte, el secretario ejecutivo de la Política Criminológica y del Consejo de la Política Criminológica, Héctor Wong, explicó que la idea de este encuentro es buscar acciones encaminadas a bajar los índices de deserción escolar y ver los motivos que están llevando a esta situación, para evitar el incremento.

El Consejo de la Política Criminológica se reunió con direcciones del Ministerio de Educación (Meduca), para conocer planes y proyectos de esta entidad en materia de prevención, con el propósito de bajar los índices de deserción escolar e intentar minimizar la violencia en los centros escolares. En esta interacción ministerial, las direcciones Psicoeducativa, Orientación, Población y de Padres de Familia del Meduca explicaron los proyectos preventivos que desarrollan en las escuelas oficiales, con el fin de que el Consejo de la Política Criminológica pueda gestionar acciones para reforzarlos. El viceministro de Educación, Ariel





## INCREMENTAN VIGILANCIA POLICIAL EN PANAMÁ Y COLÓN



Las nuevas unidades contarán con equipos y tecnología para enfrentar la delincuencia.

**Para dar tranquilidad a los ciudadanos, el Minseg está reforzando las áreas de mayor incidencia delictiva.**

El ministro de Seguridad Pública, Juan Manuel Pino, asignó 200 nuevas unidades al distrito de San

Miguelito, 135 para la provincia de Colón y 100 para la ciudad de Panamá, con el objetivo de reforzar

la seguridad y aumentar la vigilancia en estos sectores. Durante una ceremonia realizada en la sede de la Policía Nacional, el titular de Seguridad Pública también asignó 100 agentes para la Policía Turística. Estas unidades forman parte de la promoción 97 del Instituto Superior Policial Presidente Belisario Porras, donde se graduaron 502 agentes, en una ceremonia en la que también participaron el presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen; el viceministro de Seguridad Pública, Ivor Pittí, y directores de los estamentos de seguridad. De las 135 unidades entregadas en la provincia de Colón, 60 fueron asignadas a la Tercera Zona Policial, 30 para atender las aéreas turísticas de Portobelo y 45 para las direcciones Antidrogas, Inteligencia y de Investigación Judicial. A estas unidades les corresponderá atender cualquier situación que se produzca en la comunidad.

# PANAMÁ SE PREPARA PARA EL PRIMER SIMULACRO MULTIAMENAZAS



Parte del ejercicio preventivo, que tendrá una duración de 36 horas, consiste en la búsqueda, localización y rescate en estructuras colapsadas en la Calzada de Amador.

En un esfuerzo interinstitucional para fortalecer y medir las capacidades nacionales y regionales de los organismos de protección civil, salud, y la gestión integral de riesgos de desastres ante fenómenos adversos, el ministro de Gobierno, Roger Tejada, anunció el desarrollo del III Simulacro Regional de Respuesta a Desastres y Asistencia Humanitaria y el Primer Simulacro Multiamenazas, que tendrá como países invitados a Canadá, México, Estados Unidos, Argentina, Israel, Corea del Sur, El Salvador, Guatemala, Honduras, Costa Rica, Nicaragua y República Dominicana. El ministro Tejada dijo que el evento congregará en nuestro país a cerca de mil especialistas en rescate, búsqueda, salvamento, logística, planificación, operaciones, médicos, técnicos en urgencias médicas, gestión de riesgos, materiales peligrosos, extinción de incendios, seguridad y evaluadores, entre otros, que tendrán la responsabilidad de sacar un ambicioso plan que fortalecerá también las relaciones cívico-militares con las Unidades de Rescate Humanitario (UHR). Tejada reiteró que se trata de un ejercicio estrictamente simulado que se desarrollará en varios escenarios en las provincias de Panamá, Colón, Darién, Los



Santos, Panamá Oeste y Chiriquí, bajo el liderazgo del Sistema Nacional de Protección Civil (Sinaproc), Fuerza de Tarea Conjunta y la cooperación técnica del Centro de Coordinación para la Prevención de los Desastres en América Central y República Dominicana (Cepredenac). Se informó que unos 32,805 estudiantes de los centros educativos de Herrera, Colón, Coclé, Darién, Chiriquí, Panamá, Panamá Oeste y Veraguas realizarán un ejercicio de evacuación para medir sus planes de emergencia escolares. Las autoridades detallaron que habrá múltiples escenarios, principalmente provocados por la manifestación de un sismo de magnitud 7.5 en la ciudad de Panamá, que provocará estructuras colapsadas, incendios estructurales, derrame de hidrocarburos, entre otros; así como el paso hipotético de la onda tropical N°10, que causará desbordamiento de ríos, personas atrapadas y deslizamientos de tierra en las provincias de Chiriquí, Colón, Darién y Panamá. En alianza con las telefónicas y la Autoridad Nacional para la Innovación Gubernamental (AIG), Sinaproc emitirá alertas de prevención sobre el Tercer Simulacro Regional a través de SMS a residentes de las áreas incluidas en el ejercicio.

**Se realizarán diversas actividades con el fin de fomentar la cultura de prevención y respuesta ante riesgos, emergencias o desastres, tomando en cuenta que el recurso más valioso en medio de una catástrofe es el tiempo de respuesta.**



El director del Sinaproc, Carlos Rumbo, recibe de manos del ministro de Gobierno, Roger Tejada, los kits y las llaves de los nuevos vehículos doble cabina para la flota de la institución.

## EQUIPOS DE RESCATE PARA LABORES DE SALVAMENTO

**Se fortalece el abastecimiento de equipos e insumos necesarios para dar respuesta a las emergencias que atiende el Sinaproc.**

El ministro de Gobierno, Roger Tejada, en nombre del Gobierno Nacional, entregó al Sistema Nacional de Protección Civil (Sinaproc) cinco equipos de rescate de aguas rápidas y 10 equipos de rescate vertical. Además, dos vehículos de cinco que se entregarán para reforzar la capacidad de respuesta en las provincias de Chiriquí, Panamá Oeste, Bocas del Toro y Los Santos. La entrega de estos implementos forma parte del proceso de entrega de nuevos equipos a los miembros del Sinaproc para el desarrollo de sus actividades diarias de salvamento. La llegada de los equipos se produce en momentos en que las brigadas



de los voluntarios se preparan para el Primer Simulacro Multiamenazas en Panamá y el tercero en la región con la participación de países invitados como Canadá, México, Estados Unidos, Argentina, Israel, Corea del Sur, El Salvador, Guatemala, Honduras, Costa Rica, Nicaragua y República Dominicana, donde el Sinaproc tendrá un papel protagónico. Durante el simulacro se desarrollarán distintas actividades que buscan fomentar y fortalecer la cultura de prevención y respuesta ante riesgos, emergencias o desastres, donde el recurso más valioso frente a una catástrofe es el tiempo de respuesta.

## VELAN POR EL CUMPLIMIENTO DE **NORMAS PESQUERAS**

**Estas acciones forman parte de una estrategia nacional bien articulada que permite al país prevenir, desalentar y eliminar la pesca ilegal, no declarada y no reglamentada.**



El Senan ha sido un aliado importante en la difícil batalla de la ARAP contra la pesca ilegal.



Los funcionarios de ARAP y AMP están atentos para cumplir a plenitud toda misión en favor de una pesca responsable y sostenible.

La Dirección Regional de la Autoridad de los Recursos Acuáticos de Panamá (ARAP) en Herrera llevó a cabo una reunión con las autoridades de la Cuarta Región del Servicio Nacional Aeronaval (Senan), con el fin de unir esfuerzos para ampliar la vigilancia, hacer cumplir las regulaciones nacionales y combatir la pesca ilegal no declarada y no reglamentada (INDNR). Otro objetivo de esta reunión de coordinación es que, al lograrse la ejecución de todas las normas y regulaciones, contribuyan a mejorar las condiciones de vida y trabajo de las personas que están a bordo de las embarcaciones que realizan faenas de pesca en las aguas nacionales. En este encuentro se programó realizar un patrullaje marítimo con el apoyo del Senan, para garantizar que las embarcaciones cuenten con sus permisos correspondientes, reforzar la seguridad y la convivencia en las comunidades costeras, promocionar el programa preventivo "Pescadores Vigilantes", mientras que los inspectores de la ARAP y de la Autoridad Marítima de Panamá (AMP) revisarán los equipos, las artes de pesca de las embarcaciones y divulguen las normativas vigentes. Las coordinaciones de trabajo entre la ARAP, Senan y la AMP permiten reforzar el cumplimiento de las normativas existentes que contribuyan a la sostenibilidad de los recursos marino-costeros y verificar que no se dé la pesca ilegal en esta región de la península de Azuero.

# INVESTIGACIONES DE ENFERMEDADES ZONÓTICAS EMERGENTES Y DESATENDIDAS



Durante la ceremonia se otorgaron 27 de las 50 becas disponibles para este programa de aprendizaje basado en competencias colectivas.

La Secretaría Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt), el Instituto Conmemorativo Gorgas de Estudios de la Salud (Icges), la Universidad Especializada de las Américas (Udelas) y Alpha MediQ, S.A. realizaron el acto de inauguración del Diplomado de Enfermedades Zoonóticas Emergentes y Desatendidas con un Enfoque de Salud Integral (One Health) (Dezed One). El evento contó con la presencia de especialistas en salud pública, quienes brindaron su conocimiento y establecieron contactos para futuras colaboraciones. Se espera que el diplomado estimule a los estudiantes a continuar trabajando en la investigación y prevención de enfermedades zoonóticas. Durante la ceremonia, se otorgaron 27 de las 50 becas disponibles para este programa de aprendizaje basado en competencias colectivas, el cual busca que los participantes adquieran habilidades de investigación aplicables más allá de las aulas. Los beneficiarios fueron seleccionados mediante un concurso de videos de tres minutos, en

el cual respondieron la pregunta: "¿Cómo ser parte de la investigación de frontera?". Este enfoque permitió identificar a aquellos interesados en participar en investigaciones interdisciplinarias.



# HOMOLOGACIÓN PARA LA REHABILITACIÓN DE LA **CARRETERA PANAMERICANA OESTE**



El proyecto incluye la rehabilitación, mejora y mantenimiento de 206 kilómetros desde La Chorrera, provincia de Panamá Oeste, hasta Santiago, en Veraguas.

## La obra se llevará a cabo bajo la modalidad de asociación público-privada (APP).

A las 9:00 a.m. del próximo 22 de junio de 2023, el Ministerio de Obras Públicas (MOP) efectuará la reunión de homologación para la precalificación del proyecto de "Rehabilitación, mejora y mantenimiento de la carretera Panamericana Oeste". Esta reunión se realiza para absolver consultas y formular observaciones sobre las bases de la precalificación de este proyecto, que se propone ejecutar bajo la modalidad de asociación público-privada (APP), de acuerdo con la Ley 93 de 19 de septiembre 2019, que crea el Régimen de APP en Panamá, y su reglamentación. El MOP contó con la asesoría técnica del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para la estructuración del proyecto, el cual forma parte del Programa de Mantenimiento por Estándares de Desempeño que contempla el mejoramiento, rehabilitación y mantenimiento de 2,000 km de vías y carreteras a nivel nacional. El proyecto estará

estructurado en dos tramos: el primer tramo abarca desde El Espino hasta la ciudad de Penonomé (100 km); y el segundo tramo, desde Penonomé a Santiago (106 km).



El MOP contó con la asesoría técnica del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) para la estructuración del proyecto, que beneficiará a más de 450 mil personas.



Área de Patios y Talleres, donde se instalarán algunos cambiavías cuyo diseño se ha mantenido invariable, único y exclusivo del sistema de monorriel de Hitachi.

## LÍNEA 3 DEL METRO INICIA PRUEBAS DE CAMBIAVÍAS EN PATIOS Y TALLERES

Los cambiavías son elementos móviles que permitirán al monorriel transitar entre una ruta y otra a la posición requerida, serán controlados desde el Centro de Control de Operaciones. En total serán 28 cambiavías, 19 estarán ubicados en la línea principal (desde la estación Albrook hasta la estación Ciudad del Futuro) y los 9 restantes en el área de Patios y Talleres, en Ciudad del Futuro. Se tiene programado que a finales del tercer trimestre de este año se inicie la instalación de los cambiavías en la línea principal, siendo los primeros aquellos en el área de interconexión entre Patios y Talleres y la última estación de la

Línea 3, Ciudad del Futuro. Posterior a las pruebas de aceptación en sitio, en donde se verifica que la instalación y operación del cambiavía sea correcta, continuarán con las pruebas de integración para

verificar la interfaz de este equipo con los demás subsistemas. Los cambiavías tienen una trayectoria de más de 50 años de implementación en diferentes proyectos alrededor del mundo.



Los cambiavías suministrados para la Línea 3 son catalogados como equipos de tecnología de uso probado ("proven in use technology").

**Esta línea del Metro de Panamá contará con dos tipos de cambiavías: flexibles y articulados, tanto para cruces como para desvíos, y estos, a su vez, pueden ser de hasta 5 posiciones.**



Participaron niños, jóvenes y adultos mayores en una actividad que integra a la comunidad en función de un objetivo común: solucionar los principales problemas del lugar donde viven.

## COMITÉ DE VOLUNTARIOS COMUNALES EN KUNA NEGA

**A nivel nacional, el Mides ha conformado 14 de estos grupos de apoyo en distintas comunidades.**

Con el objetivo de incentivar la participación ciudadana a través de capacitaciones y acciones de voluntariado, el Ministerio de Desarrollo Social (Mides), a través del Servicio Nacional de Voluntariado, instaló el Comité de Voluntarios Comunales en Kuna Nega, corregimiento de Ancón, provincia de Panamá. Durante la actividad, los líderes comunitarios recibieron formación en temas de voluntariado y liderazgo, enfermedades de transmisión sexual y convivencia pacífica. Además, realizaron una limpieza y arreglo a la Casa Comunal del Valle de San Francisco. El director de Voluntariado del Mides, Daniel Gómez Nates, dijo que uno de los

objetivos principales de este tipo de actividad es que la comunidad se empodere y pueda resolver, en conjunto con las autoridades locales y los líderes comunales, los problemas que se presentan en el lugar donde viven. "Este es un voluntariado intergeneracional, porque pueden participar niños, jóvenes y adultos mayores, lo que integra a la comunidad en función de un objetivo en común: solucionar los principales problemas", explicó. Esta actividad se realizó en conjunto con la Universidad Especializada de las Américas (Udelas) y la Junta Comunal de Ancón, que entregó certificados a los líderes comunitarios que participaron.



## ABOGAN POR IMPLEMENTACIÓN REAL DE **POLÍTICAS INTEGRALES DE GÉNERO**



La ministra María Inés Castillo aseguró que se necesitan leyes que garanticen la implementación real de políticas integrales de género.

eventos recientemente. El primero fue en la XXXVII Asamblea Ordinaria del Parlamento Latinoamericano y Caribeño, que tuvo como tema “Mujeres y niñas, protagonistas necesarias para el desarrollo de América Latina y el Caribe”. Durante este acto, hizo énfasis en que ahora más que nunca se debe hacer un esfuerzo por la igualdad y equidad para las mujeres y las niñas. “Como gobierno, sector privado y sociedad civil, ahora más que nunca debemos entender que la lucha a favor de la igualdad y del empoderamiento de las mujeres y niñas es un elemento clave para garantizar su bienestar y, a su vez, el de la sociedad en conjunto”, precisó la ministra Castillo. El segundo llamado a defender los derechos de las mujeres fue en el Encuentro Interparlamentario de la Integración de Latinoamérica y el Caribe, donde presidió la conferencia sobre los “Desafíos para el avance de Agendas Legislativas hacia la Igualdad de Género en América Latina y el Caribe”. En este espacio, presentó una radiografía de la brecha de género que aún persiste en nuestras sociedades.

### **Las mujeres en América latina dedican tres veces más tiempo al trabajo no remunerado que los hombres.**

Un llamado a seguir impulsando normativas y políticas públicas hacia la igualdad sustantiva, la protección de los derechos y el pleno empoderamiento de las mujeres y

niñas en América Latina y el Caribe hizo la ministra de Desarrollo Social, también presidenta de la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM), María Inés Castillo, durante dos





Juan Medo, representante de la Asociación Bocas Surf Crew, y el administrador general de la ATP, Iván Eskildsen, firman el memorando de entendimiento para el respaldo de la ATP al evento deportivo.

## CAMPEONATO DE SURF EN BOCAS DEL TORO GENERARÁ DERRAMA ECONÓMICA

**El Caribbean Open Master Edition Bocas del Toro 2023 se llevará a cabo del 24 al 29 julio próximo.**



Organizadores del campeonato hacen entrega de la camiseta oficial al administrador general de la ATP, Iván Eskildsen.

Del 24 al 29 de julio será celebrado el Caribbean Open Master Edition Bocas del Toro 2023, campeonato de surf respaldado por la Autoridad de Turismo de Panamá (ATP) como parte de los esfuerzos para la promoción y atracción de viajeros hacia dicha provincia, uno de los ocho destinos prioritarios del Plan Maestro de Turismo. La ATP ha impulsado una trilogía de campeonatos internacionales de surf en tres de los destinos prioritarios según el Plan Maestro: Playa Venao, Santa Catalina y ahora Bocas del Toro. La más reciente competición celebrada en Santa Catalina, provincia de Veraguas, dejó una derrama económica superior a los 2 millones de dólares y una ocupación hotelera al 100% de capacidad, escenario que se espera se replique en este campeonato.

ACADEMIA JUVENIL CELEBRA

# A LA ETNIA NEGRA



Los jóvenes disfrutaron el ritmo contagioso del baile congo.

Estudiantes de 20 centros educativos de la provincia de Panamá Oeste, entre estos la Academia Encontrando el Camino Correcto, ubicada en Veracruz, participaron en la clausura de las actividades con motivo del Mes de la Etnia Negra que resaltan el aporte y la cultura de este grupo étnico en el país. En la culminación de la fiesta cultural, los estudiantes tuvieron la oportunidad de compartir en sana convivencia y mostrar sus talentos en el baile, ritmo y cadencia afroantillana. La directora del Centro Educativo de Jóvenes y Adultos, Dilcia González, comentó que esta actividad se realiza desde hace cinco años en esta provincia, con el fin de que los jóvenes conozcan la cultura afropanameña. Katuska Gordillo, profesora de la Academia

**Esta actividad permite la integración entre compañeros y conocer la cultura de los afroantillanos en el país.**



Internado Encontrando el Camino Correcto, resaltó que es importante que los jóvenes en riesgo social

participen en actividades como esta, puesto que los hace sentir incluidos y apoyados.

## APLICAN NUEVA TÉCNICA A PACIENTES CON ENFERMEDADES OSTEOARTICULARES



Esta técnica novedosa es recibida con beneplácito por pacientes de Santiago como de regiones aledañas.

El alivio del dolor o la recuperación total de patologías osteoarticulares llevó a los especialistas que forman parte del servicio de Ortopedia de la Policlínica Dr. Horacio Díaz Gómez, de la Caja de Seguro Social (CSS), a introducir en esta unidad el método de infiltración intraarticular con plasma rico en plaquetas. El médico Javier González, ortopeda traumatólogo que labora en esta instalación de Santiago, en Veraguas, explicó que esta técnica recién instaurada consiste en sacar sangre del paciente, que luego es centrifugada para extraer el plasma



y sus plaquetas, el cual es infiltrado en áreas como la rodilla u otras articulaciones. Este método también se utiliza para el tratamiento de afecciones como las tendinopatías del codo, de las rodillas y del tendón de Aquiles, entre otras. Desde la introducción de la infiltración intraarticular con plasma rico en plaquetas, este tratamiento se ha aplicado en 30 pacientes con patologías osteoarticulares; no obstante, se espera que la demanda aumente, porque la técnica repercute positivamente en el alivio del dolor del paciente.

**La Policlínica Dr. Horacio Díaz Gómez atiende a aproximadamente 182 mil personas en diversas especialidades médicas.**

## ATENCIÓN DOMICILIARIA A PACIENTES CON MOVILIDAD REDUCIDA Y ENCAMADOS

**Los pacientes fueron trasladados por sus cuidadores de sectores como Barraza y El Chorrillo, para ser atendidos en diferentes especialidades médicas.**

La Caja de Seguro Social (CSS), a través del Sistema de Atención Domiciliaria Integral (SADI), ofrece atención médica a pacientes que, por diversas circunstancias, no pueden desplazarse a una consulta por tener alguna discapacidad, cuidados que son brindados con calidez, empatía y solidaridad. Estas razones llevaron al equipo multidisciplinario de SADI de la Policlínica Presidente Remón a realizar una incursión al sector de El Chorrillo, donde atendieron una importante cantidad de pacientes que, por su condición de salud, están encamados, y muchos de los cuales viven en multifamiliares. La doctora Imelda Berguido, coordinadora del SADI de esta policlínica, informó que fueron atendidas dos personas con secuelas por accidentes cerebro-vasculares, epilepsia, alzheimer, parkinson, paraplejas por heridas de arma de fuego,



Se les aplicaron vacunas contra el Covid-19 y la influenza, entre otras enfermedades.

diabetes mellitus, senilidad, hipertensión arterial y parálisis cerebral infantil. Entre los servicios que se brindaron en la cancha de la Escuela Nuestra Señora de la Merced, estuvieron laboratorio,

psiquiatría, nutrición, trabajo social, fisioterapia, odontología, fonoaudiología y enfermería, con vacunaciones; y medicina general, que efectuó controles médicos para conocer su estado de salud.



También se les realizaron pruebas de laboratorio cuyos resultados se les entregaron el mismo día.



## ACCIONES PARA PREVENIR **EMBARAZO EN ADOLESCENTES**

Panamá participó del segundo período de sesiones del Foro Permanente de los Afrodescendientes, con el tema “Realización del sueño: Declaración de las Naciones Unidas sobre la promoción, protección y pleno respeto de los derechos humanos de las personas de ascendencia africana”, que se desarrolló en Nueva York, Estados Unidos. Durante el panel de discusión centrado en el “Embarazo de adolescentes y niñas afrodescendientes de América Latina y el Caribe”, la viceministra de Salud, Ivette Berrío, resaltó las acciones que se promueven en Panamá con el objetivo de prevenirlos. “Desde el Ministerio de Salud, impulsamos con apoyo del Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) los programas de Servicios de Salud Amigables para Adolescentes, que incluyen los estándares de calidad y, en particular, aspectos de pertinencia étnico-racial”, manifestó la viceministra Berrío. Sostuvo que se ofrecen servicios de



La viceministra de Salud, Ivette Berrío, participó del panel “Embarazo de adolescentes y niñas afrodescendientes de América Latina y el Caribe”.

orientación y consejería en salud sexual y reproductiva, incluida la información en educación sexual y acceso a métodos de planificación familiar, privilegiando los de larga duración y doble protección para

la población adolescente. Datos preliminares del Censo de Población y Vivienda de 2023 indican que un 33.2% de la población en Panamá se autoidentifica como afrodescendiente.

**Los resultados del reciente censo de población permitirán al Gobierno Nacional crear políticas públicas para mejorar las condiciones de salud y bienestar de la población afropanameña.**



La OMS condecoró a Panamá como el primer país de la región de las Américas con menos consumo de tabaco.

manifestó Luis Francisco Sucre, ministro de Salud. Sucre indicó que la Organización Mundial de la Salud (OMS) condecoró a Panamá como el primer país de la región de las Américas con menos consumo de tabaco, al punto que se estipula que sólo un 5% de la población adulta es la que consume este producto. “En esta campaña se exhorta a gobiernos e instancias normativas a que endurezcan la legislación y, sobre todo, a que apliquen y refuercen los dispositivos existentes para obligar a los productores a hacerse responsables de los costos ambientales y económicos de los residuos derivados de productos de tabaco”, dijo el ministro. En Panamá existen más de 40 clínicas funcionando a nivel nacional para aquellas personas que deseen dejar de fumar. En estas instalaciones un equipo multidisciplinario evaluará de manera integral al fumador y será incluido en grupos de terapia individual y grupal.

## CONMEMORAN EL DÍA MUNDIAL **SIN TABACO**

El Ministerio de Salud, en coordinación con la Organización Mundial de la Salud (OMS), conmemora el Día Mundial sin Tabaco 2023 con el lema “Cultivemos alimentos, no tabaco”, campaña que tiene como objetivo sensibilizar a la población en general sobre el impacto ambiental que tiene el tabaco desde su cultivo y producción hasta su distribución y residuos que genera,



**De acuerdo con el Minsa, la encuesta mundial de tabaco en jóvenes indica que en Panamá la prevalencia en 2002 fue de 18.3%, disminuyendo en el 2017 a un 7.8%; y según la última encuesta nacional de salud, la prevalencia de consumo de tabaco en adultos es del 5%.**

## CONVOCATORIA PARA LICENCIAS DE FABRICACIÓN DE **DERIVADOS DEL CANNABIS MEDICINAL**



La doctora Elvia Lau, directora de Farmacia y Drogas, dijo que en la página web del Minsa los interesados pueden encontrar las bases para participar.

**El Comité de Cannabis Medicinal será el encargado de revisar la documentación y recomendar a la Dirección de Farmacia y Drogas del Minsa las siete empresas que cumplieron con todos los requisitos para obtener la licencia de fabricación.**

La directora nacional de Farmacia y Drogas del Ministerio de Salud (Minsa), Elvia Lau, anunció el proceso de convocatoria de las empresas interesadas en obtener la licencia de fabricación de derivados del cannabis medicinal. Indicó que, a partir de la fecha, las empresas o personas pueden acceder a la página web del Minsa, para retirar las bases con las indicaciones para participar y buscar ser seleccionados. Previamente, se había realizado la convocatoria en tres diarios de la localidad por cinco días, como establece la norma. Detalló que entre las bases se encuentran 11 formularios, incluyendo el "check list" o lista de verificación de los requisitos que debe ir cumpliendo el aspirante para obtener

la licencia. Recalcó que el 19 de junio sostendrán una reunión de homologación en donde tendrán la oportunidad de realizar las preguntas con relación a la fabricación y comercialización de los productos derivados del cannabis. "Tienen hasta el 29 de agosto para pedir aclaraciones y hacer preguntas en la página web del Minsa, y nosotros tenemos hasta el 5 de septiembre para responder esas aclaraciones", señaló Lau. Sostuvo que para el 19 de septiembre se procederá con la apertura de sobres frente a los participantes y se verificará si cumplen con todos los requerimientos para ser seleccionado. Remarcó que se abrirán todos los sobres, desde el que entregó primero hasta el último.

## ESTRATEGIA

# PARA PREVENCIÓN DEL VIH

El Ministerio de Salud realizó el lanzamiento oficial de la norma para el manejo de la Profilaxis Preexposición para el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH), que es un método de prevención primaria que la Organización Mundial de la Salud (OMS) recomienda administrar por vía oral a personas que tienen riesgos significativos de contraer la infección por el virus. Le correspondió a la directora general de Salud Pública, Melva Cruz, en representación del ministro de Salud, Luis Francisco Sucre, ofrecer las palabras de apertura y señalar que la profilaxis preexposición “es un tratamiento previo a tener relaciones de riesgo con personas que puedan tener el virus VIH, y se ha demostrado que reduce el 99% de probabilidades de contagio”. Carlos Chávez, jefe de la sección de ITS/VIH/SIDA del Ministerio de Salud, indicó que la PrEP es el uso de medicamentos antirretrovirales para personas VIH negativas, a fin de prevenir la



Es un abordaje antes de tener relaciones de riesgo con personas que puedan tener el VIH.

transmisión del virus. Agregó que en Panamá 1,342 personas se han inscrito en el programa para recibir la PrEP, que actualmente se está

dando en los centros de Salud de El Chorrillo, Santa Ana, Torrijos Carter, Altos de San Francisco, San Mateo y en la comarca Ngäbe-Buglé.



**La PrEP se ofrece de forma gratuita y está dirigida solamente a hombres que tienen sexo con otros hombres, mujeres trans, trabajadores sexuales y en situaciones especiales como víctimas de violencia sexual, personas VIH negativas con parejas VIH positivas.**

## VOCACIÓN DE SERVICIO PARA LA **EDUCACIÓN Y LA PAZ**

La doctora Emelda Guerra, docente de vocación egresada de la Escuela Normal Juan Demóstenes Arosemena, ha servido por 28 años al sistema educativo panameño como maestra, profesora de Español, rectora y vicerrectora del Instituto Nacional. Además de apoyar en la transformación educativa como supervisora regional titular, ha promovido la resocialización académica en los centros penitenciarios y de custodia y cumplimiento. Con espíritu de vocación y servicio, participa con el Ministerio de Seguridad en la promoción de una cultura de paz con los jóvenes en riesgo social, a través de los programas Encontrando el Camino Correcto. Como doctora en Educación con énfasis en Currículo, creó el diplomado universitario Formadores de Cátedra de Paz. Por más de ocho años, guía y orienta los programas Tecnoedúcame, que se ofrece a las instituciones del Estado para quienes no han terminado los estudios de bachiller. La profesora Guerra, actual supervisora regional de Educación de Jóvenes y Adultos en el Ministerio de Educación (Meduca), también ha ganado méritos internacionales, al formar parte de la Organización de América para la Excelencia Educativa. En esta ONG se ha destacado por representar al país con proyectos de cultura de paz como: Escuela para la Paz, Jóvenes Gestores de Paz, universidades para La Paz, por los que ha recibido reconocimientos en países como Finlandia, España, Francia, Colombia, Ecuador y México. También creó los concursos internacionales "Dibujemos la Paz", el de redacción "Cómo los valores positivos construyen la cultura de paz" y también de "Derechos Humanos

para la Paz". Incansable en su labor de servir a la juventud desde el pilar de la educación como herramienta para transformar un mundo más habitable, su obra le ha hecho merecedora de importantes reconocimientos en el país como la Orden Octavio Méndez Pereira, auspiciada por el Municipio de Panamá; la de Embajadora de la Paz de Panamá acreditada; y Maestre Ad Vitam en Alemania. Como abogada, es miembro del Centro Observatorio Internacional de Derechos Humanos, sede Ecuador, donde fue distinguida el 8 de marzo de 2019 como Mujer Ilustre. Este año, será condecorada con la máxima orden académica en la Universidad de Salamanca, "Magister Universaliti", por su labor educativa a nivel superior. Tiene más de 400 ponencias académicas, cuatro doctorados "honoris causa" en Derechos Humanos, en Cultura de Paz en Filosofía de la Educación. Este año 2023, se retira como funcionaria a los 57 años, para entregarse de lleno al servicio de la humanidad como Embajadora de Paz en las Naciones Unidas. Una panameña humilde, pulcra en sus acciones, correcta en su actuar y con una sonrisa como saludo diario, también conocida como "la hermana Emelda".



**EMELDA GUERRA,**  
supervisora regional de Educación de Jóvenes y Adultos (Meduca).



REPÚBLICA DE PANAMÁ  
— GOBIERNO NACIONAL —

# ESTAMOS RECUPERANDO OBRAS Y RESCATANDO LA RED VIAL NACIONAL

